
Граждане 
вышли на 
промоакции
Покупатели экономят 
за счет скидок

Поиск скидок и товаров по про-
моакциям в магазинах стал са-
мым популярным способом эко-
номии среди россиян. За год 
почти в полтора раза выросла до-
ля тех, кто выбрал такой подход, 
подсчитал «Ромир». Крупнейшие 
ритейлеры подтверждают рост 
популярности промоакций. 

Поиск скидок и промоакций в ма-
газинах как способ экономии пока-
зал самый активный рост числа при-
верженцев, следует из опроса, про-
веденного компанией «Ромир». С его 
результатами ознакомился 

”
Ъ“. Так, 

в июне 2017 года доля тех, кто «всег-
да ищет промоакции и скидки на то-
вары, которые покупает регулярно», 
выросла до 36% против 26% в июне 
2016 года. Процент респондентов, 
выбирающих магазины со специ-
альными предложениями и скидка-
ми, увеличился с 28% до 30%, подсчи-
тал «Ромир». При этом доля покупа-
ющих более дешевые товар осталась 
стабильна — 31%. 

Другие способы экономии про-
демонстрировали незначительное 
снижение, следует из исследования. 
Так, до 19% (против 21%) уменьши-
лось число тех, кто сообщил об отка-
зе от покупки дорогих видов продук-
тов. На 1 процентный пункт (п. п.) до 
28% опустилась доля респондентов, 
которые составляют списки и следу-
ют им, на 1 п. п. до 23% — доля тех, 
кто покупает исключительно те про-
дукты, которые точно съест. Реже хо-
дят за продуктами, чтобы контроли-
ровать свой бюджет, 17% опрошен-
ных. Год назад таких было 22%.

В целом число экономящих сокра-
тилось с 89% до 82%, подсчитал ранее 
«Ромир». Индекс потребительских на-
строений держится в позитивной зо-
не второй квартал подряд, сообщил 
вчера GfK. В июне он вырос до 104 
пунктов против 102 пунктов в апреле. 
Впервые с 2014 года этот показатель 
вышел из негативной зоны в феврале 
нынешнего года, остановившись на 
пограничной отметке в 100 пунктов. 
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Стресс-протест
Действия ЦБ в отношении банка «Югра» не прошли проверку в Генпрокуратуре

Накануне старта страхо-
вых выплат вкладчикам 
банка «Югра» в ситуацию 
неожиданно вмешалась 
Генпрокуратура (ГП).  
Она сочла введение в бан-
ке временной админис-
трации и моратория на 
выплаты кредиторам не-
обоснованными и пред-
ложила отменить их, 
а также приостановить 
 выплату страховок. По 
данным ”Ъ“, поздно вече-
ром 19 июля Агентство по 
страхованию вкладов ра-
зослало банкам-агентам 
письмо о срочной прио-
становке выплат. Это пер-
вый случай открытого про-
теста ГП против введения 
ЦБ в банк временной ад-
министрации. По мнению 
экспертов, демарш вряд 
ли развернет ситуацию, 
но может обеспечит вла-
дельцам банка окно для 
«решения других вопро-
сов», в частности, времен-
ный доступ к его активам.

Генпрокуратура направи-
ла в ЦБ протест на его при-
казы о введении в банк «Юг-
ра» временной администра-
ции и моратория на удовлет-
ворение требований креди-
торов (меры реализованы 
10 июля). По мнению проку-
роров, законных оснований 
(записаны в ст. 189.10 зако-
на «О банкротстве») для дей-
ствий регулятора не было — 
банк не допустил снижения 
капитала более чем на 30% в 
сравнении с предыдущими 
12 месяцами, не нарушил 
обязательные нормативы и 
комитет банковского надзо-
ра ЦБ не утверждал план уча-
стия Агентства по страхова-

нию вкладов (АСВ) по преду-
преждению банкротства бан-
ка. Такие выводы содержатся 
в письмах, направленных 19 
июля главе ЦБ Эльвире На-

биуллиной за подписью за-
местителя генерального про-
курора Владимира Малинов-
ского (есть в распоряжении 

”
Ъ“). В тот же день Генпроку-

ратура опубликовала соот-
ветствующие сообщения.

Ведомство потребовало от 
ЦБ отменить приказ о возло-
жении на АСВ функций вре-
менной администрации по 
управлению банком и на пе-
риод рассмотрения протеста 

приостановить ее полномо-
чия и отменить страховые 
выплаты, которые были на-
значены на сегодня.

По закону о прокуратуре 
(ст. 23) протест подлежит обя-
зательному рассмотрению в 
течение десяти дней, однако 
в исключительных случаях 
срок может быть сокращен. 
На ответ ЦБ прокуроры отве-
ли два дня — до 21 июля. В 
ЦБ подтвердили получение 

документов: «В соответствии 
с установленным порядком 
Банк России рассмотрит про-
тесты и подготовит позицию 
в сроки, определенные про-
тестами». В АСВ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Как выяснил 
”
Ъ“, реакция 

на протесты оказалась неза-
медлительной: уже поздно 
вечером 19 июля банки-аген-
ты получили срочное пись-
мо от АСВ (за три часа до на-

чала первых выплат). В нем 
сказано, что страховые вы-
платы вкладчикам «Югры», 
назначенные на 20 июля (на 
четыре дня раньше традици-
онного срока), приостанав-
ливаются из-за предписаний 
Генпрокуратуры в адрес ЦБ. В 
результате 260 тыс. вкладчи-
ков, объем страховой ответ-
ственности перед которыми 
достигает 173 млрд руб., ожи-
дает неприятный сюрприз. 
Официально о приостановке 
выплат объявлено не было.

По закону АСВ и ЦБ могли 
не приостанавливать вы-
платы, считают юристы. По 
словам партнера компании 
«Ионцев, Ляховский и парт-
неры» Игоря Дубова, самим 
фактом вынесения проте-
ста действие акта ЦБ не при-
останавливается — ЦБ обя-
зан рассмотреть протест и 
дать на него ответ. «Разуме-
ется, ЦБ может не согласить-
ся с протестом, приведя со-
ответствующие доводы, та-
ким образом, АСВ вправе на-
чать выплаты вкладчикам,— 
уточнил господин Дубов.— 
Впрочем, прокуратура, если 
ее не убедят доводы ЦБ, мо-
жет подать в суд».

Это первый случай откры-
того конфликта ведомства с 
ЦБ. До сих пор Генпрокура-
тура, хотя периодически и 
критиковала действия Бан-
ка России и АСВ по надзору 
за банковским сектором, от-
крыто никогда не вмеши-
валась в решения регулято-
ра о назначении временной 
администрации или отзыве 
лицензии — даже в действи-
тельно громких случаях.
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Депутаты  
отключились от сетей
Регулированием социального контента  
они займутся осенью

Обновленная редакция законопроекта 
единороссов Сергея Боярского и Андрея 
Альшевских о регулировании соцсетей 
может быть внесена в Думу осенью без 
отзыва старой редакции. Такое реше-
ние было принято 19 июля вечером, хотя 
еще днем речь шла о том, что обновлен-
ная версия проекта может быть одобре-
на Думой в первом чтении до конца сес-
сии. Сергей Боярский сказал ”Ъ“, что 
авторы не успели «оперативно дорабо-
тать замечания» юристов. По сведениям 

”Ъ“, решение связано с отрицательным 
отзывом государственно-правового 
управления (ГПУ) президента.

Как и писал 
”
Ъ“, единороссы Сергей Бояр-

ский и Андрей Альшевских перевнесут свой 
законопроект, регулирующий соцсети. На-
помним, депутаты предложили ввести в зако-
не понятие «оператор социальной сети», кото-
рый будет обязан «ограничивать доступ или 
удалять» по заявлению любого пользователя 
любой противоправный контент или «недо-

стоверную и (или) порочащую честь и досто-
инство другого лица» информацию. Все со-
циальные сети, которыми пользуются более 
2 млн человек на территории России, должны 
иметь свои представительства в стране.

Еще вчера днем подразумевалось, что 
единороссы изменят текст и перевнесут за-
конопроект в тот же день, с тем чтобы успеть 
принять его в первом чтении до конца ве-
сенней сессии. Глава комитета по инфор-
мполитике Леонид Левин говорил днем, 
что, «если Совет Думы поддержит, комитет 
может отправить скорректированный зако-
нопроект в короткую рассылку и сохранить 
его в повестке завтрашнего пленарного за-
седания». «Мы поняли, что не успеваем опе-
ративно доработать замечания, которые вы-
сказали члены экспертного совета при ко-
митете по информполитике, сам комитет и 
правовое управление Думы»,— сказал 

”
Ъ“ 

Сергей Боярский.

новости — с3

Все уходы записаны
Вступают в силу поправки к НК,  
прямо запрещающие схемы занижения 
налоговых выплат

Россия вошла в число стран, в кото-
рых прямо запрещено создавать схе-
мы ухода от налогов. Президент Рос-
сии Владимир Путин вчера подписал 
изменения в Налоговый кодекс (НК) 
РФ, устанавливающие законодатель-
ный запрет на создание схем уклоне-
ния от налогообложения. НК в новой 
редакции будет содержать список не-
добросовестных действий налогопла-
тельщиков, при которых Федеральная 
налоговая служба (ФНС) будет отказы-
вать в признании расходов и вычетов из 
налоговой базы,— добросовестные и не-
добросовестные действия объединя-
ются теперь не формальными критери-
ями, а принципом реальности операций 
налогоплательщика. Резкие измене-
ния в правоприменении поправки к НК 
вряд ли вызовут — создание схем «на-
логового злоупотребления» ограничи-
вается в  судебной практике с 2006 года 
в концепции «необоснованной налого-
вой выгоды».

Поправки к НК, подписанные вчера пре-
зидентом Владимиром Путиным, прямо 
провозглашают запрет на создание схем 
юридического оформления деловых опе-
раций, целью которых является умышлен-
ное снижение налоговой базы или укло-
нение от уплаты налогов. Таким образом, 
Россия вошла в число стран, начавших ре-
ализацию рекомендаций ОЭСР по ограни-
чению размывания налогооблагаемой ба-
зы и выводу прибыли из-под налогообло-
жения (план BEPS) непосредственно в нало-
говое законодательство. С этого момента в 
РФ формально заканчивается эпоха легаль-
ности схем занижения налоговой базы, ши-
роко распространенных в 1991–2006 годах: 
НК теперь прямо объявляет незаконными 
операции, направленные на снижение на-
логовой базы. До последнего времени фор-
мально закон изобретать схемы не запре-
щал, незаконными их признавал лишь суд 
в каждом конкретном случае.

экономическая политика — с2
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Проблема возмещения НДС за-
тронула компании, занимаю-
щиеся ремонтом объектов куль-
турного наследия. Счета своих 
подрядчиков и поставщиков ма-
териалов они оплачивают с уче-
том НДС — но потом не могут 
возместить его из бюджета. Нало-
говики отказывают в этом, так как 
сами работы по восстановлению 
памятников законом от уплаты 
НДС освобождены. Суды прини-
мают сторону налоговых орга-
нов — несмотря на то что в октя-
бре 2016 года Верховный суд РФ 
(ВС) высказался по схожей теме в 
пользу налогоплательщиков-ави-
акомпаний. Юристы полагают, 
что для решения проблемы потре-
буются новые разъяснения ВС и, 
возможно, поправки к Налогово-
му кодексу (НК).

ООО «Новая Голландия девелоп-
мент», занимающееся реставрацией 
объекта культурного наследия «Ан-
самбль 

”
Новая Голландия“», получи-

ло отказы налоговой инспекции №7 

по Санкт-Петербургу в возмещении 
НДС на общую сумму 17,7 млн руб. 
Поясним, что согласно ст. 149 НК ра-
боты по сохранению памятников 
истории и культуры не подлежат об-
ложению НДС. При этом, покупая то-
вары и услуги у своих подрядчиков и 
поставщиков, реставраторы оплачи-
вают их счета с НДС, в возмещении 
которого им налоговики позже отка-
зывают, ссылаясь на льготу.

В решении по «Новой Голландии 
девелопмент» от 29 июня этого года 
арбитражный суд Санкт-Петербурга 
указал, что в выставленных компа-
нии счетах-фактурах НДС выделен 
необоснованно. Суд подчеркнул, что 
налогоплательщик не вправе по сво-
ему усмотрению применять ставки в 
отношении операций, которые от на-
лога освобождены, поэтому отказ в 
вычетах обоснован. По НК, отказать-
ся от льготного налогообложения 
можно лишь в нескольких случаях — 
сохранение памятников к ним не от-
носится. С аналогичной проблемой 
столкнулись и другие компании, за-

нимающиеся реставрацией. Отказ 
налоговиков, а затем и судов получи-
ли петербургские АО «БТК девелоп-
мент» (реставрирует «Здание Торго-
вого дома Эсдерс и Схеффальс»), АО 
«Никольские Ряды» (восстанавлива-
ет «Рынок Никольский»), ООО МИМ 
(«Особняк Мясникова с флигелем, 
садом и оградой»), ООО «Вега» («Дом 
И. П. Лесникова» — здание «Русского 
товарищества 

”
Нефть“»).

Юристы удивлены позицией су-
дов. «Если НДС указан в счете-факту-
ре и, соответственно, уплачивается 
в бюджет подрядчиком, то заказчик 
имеет все основания принять его 
к вычету»,— говорит советник юр-
фирмы Sameta Олег Ганелес. «Ком-
пании вынуждены нести повышен-
ную налоговую нагрузку, а государ-
ство получает необоснованное обо-
гащение»,— добавляет глава анали-
тической службы «Пепеляев групп» 
Вадим Зарипов.

Отметим, что в октябре прошлого 
года экономколлегия ВС рассматри-
вала похожий спор — налоговое де-

ло «Когалымавиа». Тогда ВС признал, 
что общество, приобретавшее осво-
божденные от НДС услуги наземно-
го обслуживания судов и получив-
шее от контрагентов счета-фактуры 
с НДС, было вправе использовать вы-
четы, напоминает Олег Ганелес. По 
мнению Вадима Зарипова, по делам 
с памятниками суды подошли к ре-
шению спорного вопроса формаль-
но, а по сути — проигнорировали 
позицию высшего суда. По схожему 
вопросу высказывался и Конститу-
ционный суд РФ в постановлении от 
3 июня 2014 года и определении от 
29 марта 2016 года. Согласно его по-
зиции, у налогоплательщиков, осво-
божденных от НДС, есть право всту-
пить в отношения по его уплате и за-
тем принимать суммы налога к вы-
чету. Правда, конкретно по операци-
ям из ст. 149 НК суд не высказывался.

В текстах большинства судебных 
решений по делам о памятниках есть 
ссылки инвесторов на решение по 
«Когалымавиа» — но суды отклоняют 
этот довод, ссылаясь на то, что «уста-

новлены иные фактические обстоя-
тельства». Необходимо, чтобы ВС пе-
ресмотрел дела по памятникам и бо-
лее категорично сформулировал свою 
позицию, полагает Вадим Зарипов. По 
его мнению, в целом желательно было 
бы внести в НК правки, разрешающие 
отказываться от освобождения от НДС 
для всех типов операций.

Добавим, что в конце июня поя-
вилось письмо Минфина, поддержи-
вающее право инвесторов на возме-
щение НДС по работам по восстанов-
лению памятников. В ФНС 

”
Ъ“ сооб-

щили, что «информировали об этом 
территориальные налоговые орга-
ны». «При этом необходимо учиты-
вать, что при установлении фактов 
необоснованной налоговой выгоды 
вопрос правомерности вычета нуж-
но будет разрешать с учетом таких 
обстоятельств»,— добавили в служ-
бе. Пока нет сведений о том, что по-
зиция налоговиков в судах по подоб-
ным спорам изменилась.

Анна Занина,  
Андрей Райский

С льготой и без вычета
Инвесторам реконструкции памятников не удается возмещать НДС

Новыми положениями Налогового кодекса, в частно-
сти новой статьей НК 54.1, предусмотрен отказ в нало-
говых преференциях в случае создания налоговых схем, 
направленных на неуплату налогов, а также закреплены 
критерии тех сделок и операций, которые будут считать-
ся обоснованными в целях налогообложения. О том, как 
проходило обсуждение и принятие закона, ”Ъ“ расска-
зал заместитель руководителя Федеральной налоговой 
службы (ФНС) Сергей Аракелов.

— Президент подписал закон о налоговых злоупотребле-
ниях. Насколько необходимо было законодательное за-
крепление этих положений?
— Налоговый кодекс изначально разрабатывался для добросо-
вестных налогоплательщиков. Нормы, которые свидетельство-
вали о злоупотреблении, в законодательстве отсутствовали. Не-
обходимо было закрепить именно в законе основные принци-
пы, которые помогли бы как налогоплательщикам, так и нало-
говым органам понимать «правила игры». Ведь большинство на-
логоплательщиков готовы соответствовать предъявляемым тре-
бованиям налогового законодательства. Разработка поправок к 
Налоговому кодексу, содержащих концептуальные принципы, 
стала объективной необходимостью. Такие нормы есть во мно-
гих зарубежных странах. Внесение специальных антиуклони-
тельных норм в национальное законодательство, как указыва-
ет ОЭСР в своем докладе о размывании налогооблагаемой базы 
и выводе прибыли из-под налогообложения (план BEPS), являет-
ся одной из мер по предотвращению неуплаты налогов. 
— Многие налоговые консультанты высказывались о це-
лесообразности простого копирования (переноса) текста 
постановления ВАС РФ №53 о необоснованной выгоде в 
Налоговый кодекс. Почему законодатель не пошел по та-
кому пути?

— Постановление №53 было ориентиром, призванным упо-
рядочить подходы судов по вопросу необоснованной налого-
вой выгоды. Введенные критерии и понятия многие годы раз-
вивались в рамках судебной практики: «деловая цель», «невоз-
можность реального совершения операций», «отсутствие не-
обходимых условий». По многим из них так и не было достиг-
нуто определенности. Все мы помним, как долго и по-разно-
му развивалась практика по «непроявлению должной осмо-
трительности и осторожности». Широкое усмотрение многих 
понятий, а также огромное количество судебных решений по 
различным фактическим обстоятельствам затрудняли едино-
образное применение выработанных правоприменительных 

подходов. За последние годы в правоприменительной практи-
ке сформировались многочисленные подходы к оценке дока-
зательственной базы, определению признаков недобросовест-
ности налогоплательщика, расчетам полученной необосно-
ванной налоговой выгоды, были выработаны определенные 
правовые позиции на уровне Верховного суда РФ и ФНС Рос-
сии, которые необходимо было обобщить. Единственно пра-
вильным решением, на мой взгляд, было разработать единые 
и понятные признаки, которые будут свидетельствовать о фак-
тах злоупотреблений. 
— Работа над законопроектом началась много лет назад, и 
за это время он претерпел значительные изменения. Как 
вы оцениваете итоговый результат?
— В законе удалось закрепить наиболее бесспорные право-
вые позиции. В нем нашли отражение два основных принци-
па. Поправки, в которых речь идет об искажении сведений 
о фактах хозяйственной жизни, об объектах налогообложе-
ния, описывают умышленные действия налогоплательщи-
ка. Законодателем введен запрет на применение налоговых 
схем, когда налогоплательщик совершает умышленные дей-
ствия, направленные на неуплату налогов. Второй принцип 
связан с пресечением использования в своей деятельности 
фирм-однодневок. В этих положениях говорится о том, что 
в целях налогообложения могут быть учтены только сделки 
(операции), соответствующие двум критериям: основной це-
лью их совершения не должна быть неуплата налога, а так-
же она должна быть выполнена заявленным контрагентом 
(первого звена). 

Таким образом, в законе исключен формальный подход.
Интервью подготовил Дмитрий Бутрин
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«Налогоплательщик должен понимать, с кем он 
непосредственно заключает договор»
Заместитель главы ФНС Сергей Аракелов об «антиуклонительных» поправках к Налоговому кодексу
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процента составило увеличение оборота розничной торговли в июне 2017 года по сравнению с 
июнем 2016 года, сообщил Росстат. Ускорение роста оборота розницы происходит на фоне низкой базы 
2016 года за счет быстрого прироста торговли непродовольственными товарами (2,9% в июне против 1,8% в 
мае) при падении потребления продовольствия (минус 0,6% против минус 0,4%). Улучшению спроса способ-
ствовали рост реальных зарплат (2,9% против 2,8% (3,7% по предыдущей оценке)), стабилизация динамики 
реальных доходов граждан после спада на 0,4% в мае и снижение безработицы до 5,1% с 5,2%. В то же время 
с учетом сезонности оборот розницы остается на 13% ниже среднемесячных показателей 2014 года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Росту ставок  
поможет сокращение 
подушки ликвидности

Объем свободной ликвидности, 
которая поддерживала стоимость 
активов после финансового кризиса 
2008–2009 годов, начинает сокра-
щаться, что приведет к большей 
чувствительности рынков к сигналам 
центробанков об ужесточении 
монетарной политики, говорится 
в мониторинге вашингтонского 
Institute of International Finance 
(IIF). Напомним, ФРС c конца 2015 
года повышала ставки уже четыре 
раза — и собирается до конца года 
приступить к сокращению баланса, 
тогда как ЕЦБ приближается к нор-
мализации политики и возможному 
сокращению программы количест-
венного смягчения (QE).

Предыдущий раунд повышения 
ставок ФРС не повлек за собой 
роста доходностей облигаций: с 
2004 по 2006 год первые выросли 
с 1% до 5,25%, а долгосрочная 
доходность госбондов оставалась 
около 4,4%. Этот феномен позже 

связали с избытком ликвидности 
на рынке — его поддерживало нако-
пление капитала развивающимися 
странами после азиатского кризиса 
1997–1998 годов. Теперь, наоборот, 
профицит текущего счета крупных 
развивающихся стран сокращается, 
это же в будущем коснется и объема 
активов на балансах центробанков, 
вливших на рынок с 2008 года около 
$16 трлн. Хотя их активы и будут 
расти до начала 2019 года, смена 
тренда неизбежна, ожидают в IIF.

В институте ждут и сокращения 
объема свободных средств частных 
компаний в крупных развитых странах 
— после кризиса они инвестиро-
вали меньше, чем зарабатывали, 
становясь чистыми кредиторами 
(их профицит ликвидности в 2009 
году составлял 9% ВВП, теперь — 
около 2%). Текущий подъем инве-
стактивности также способствует 
сокращению профицита (впрочем, 
в США капвложения в первом 
квартале выросли на 2,8%, тогда как 
прибыль до налогов — на 4,2% год 
к году). Сбережения населения в 
развитых странах также снижаются 
— с 6% ВВП в 2011 году до текущих 
2,5% ВВП, все это будет сокращать 
ликвидность финансового рынка, 
препятствовавшую росту доходно-
стей в последние 15 лет, и поддержку 
цен акций и бондов, полагают в IIF.

Впрочем, по данным Moody’s, 
пока объем ликвидности у крупного 
бизнеса в Европе и России лишь 
растет: на конец 2016 года его уро-
вень к объему выручки превысил 
15% — это максимум за семь лет 
(9,1% в 2008-м). В абсолютном 
выражении рост составил 6%, до 
€974 млрд (учитываются рейтингуе-
мые агентством компании Европы, 
Ближнего Востока и Африки).

Татьяна Едовина

СВОБОДНЫЕ СРЕДСТВА ЧАСТНОГО 
СЕКТОРА В США, ЗОНЕ ЕВРО, 
ЯПОНИИ И ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
К ВВП (%)    ИСТОЧНИК: IIF.
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Напомним, поправки к НК, которые Минфин и ФНС фор-
мулировали несколько лет, были впервые внесены в Госдуму 
в 2014 году, однако нечеткость в них критериев отнесения от-
дельных операций к незаконным остановила их принятие. В 
новой версии законопроект был внесен в Госдуму весной 2015 
года председателем бюджетно-налогового комитета Андреем 
Макаровым, депутатом Сергеем Чижовым и сенатором Ефи-
мом Малкиным. Законопроект обсуждался в экспертном сове-
те при бюджетно-налоговом комитете, в финальной версии в 
третьем чтении он был принят 7 июля.

К этому времени поправки к НК приобрели концептуаль-
ное оформление, по словам первого заместителя главы ФНС 
Сергея Аракелова (см. интервью с ним на этой странице). Бы-
ли сняты последние разногласия по реализации принципов 
новой ст. 54-1 НК, в частности бизнес настоял на том, что са-
ми по себе проблемы контрагента по сделке (например, не-
установленность лица, подписавшего контракт, нарушение 
контрагентом законодательства) не должны быть для ФНС 
основанием для отказа в вычете или учете расходов налого-
плательщика. Единственным критерием незаконности опе-

рации, влияющей на налоговую базу, в этом смысле является 
нереальность ее выполнения контрагентом. Это не формаль-
ный, а содержательный критерий, и весьма важный: по су-
ти, он определяет, что на объем уплачиваемых налогов в об-
щем случае влияет только бизнес-деятельность налогопла-
тельщика, но не юридическое оформление им этой деятель-
ности, направленное на поиск способов неуплаты той или 
иной суммы налогов.

Напомним, по факту большая часть бизнеса в РФ уже жи-
вет в этой реальности: с 2007 года, после выхода постановле-
ния пленума Высшего арбитражного суда от 12 октября 2006 
года №53 «Об оценке арбитражными судами обоснованнос-
ти получения налогоплательщиком налоговой выгоды», «на-
логовая оптимизация» последовательно запрещалась судеб-
ной практикой. Нынешние поправки к НК формализуют тот 
же подход, но уже на уровне законодательства. Принцип не-
обходимости доказательств «умышленности» действий на-
логоплательщика в НК из судебной практики перенесен. По-
правки к НК исключают применяемый ранее судами и кри-
тикуемый деловым сообществом принцип «непроявления 
должной осмотрительности» налогоплательщиком и заме-
няют его более точным и понятным принципом: любая сдел-

ка, влияющая на уплату налога, должна быть совершена заяв-
ленным непосредственным контрагентом. Это окончатель-
но закрывает возможность самой распространенной схемы 
занижения налоговых обязательств — использования фирм-
однодневок: если юридическое лицо—контрагент не выпол-
няло или не могло выполнить контракт, за который получи-
ло оплату, у такой сделки не может быть налоговых послед-
ствий в виде занижения обязательств на налоговые вычеты 
и расходы.

Несмотря на то что практику работы ФНС происходящее ра-
дикально не поменяет, поправки к НК в теории должны выз-
вать сокращение и маргинализацию бизнеса, связанного с 
искусственным занижением налоговой базы, и рост бизнеса, 
связанного с репутационным анализом. Кстати, ФНС с 25 июля 
2017 года открывает на своем сайте основные данные по всем 
юрлицам РФ — регистрационные данные, численность пер-
сонала, уплаченные налоги, доходы и расходы (они уже не яв-
ляются налоговой тайной). В целом же стратегия «цифровиза-
ции» налоговой службы, реализуемая ФНС, уже сейчас вызы-
вает рост спроса на внешние и внутренние аналитические ин-
струменты для компаний по оценке контрагентов.

Дмитрий Бутрин
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У Кнессета и Госдумы общая память
Парламенты России и Израиля осудили снос мемориалов Второй мировой войны

Госдума призвала парламен-
ты стран Европы «решитель-
но осудить» случаи «уничтоже-
ния и осквернения памятников» 
воинам-освободителям из ан-
тигитлеровской коалиции. Де-
путаты заострили внимание на 
попытках «пересмотреть ито-
ги» Второй мировой войны, по-
дозревая в этом, в частности, 
власти Польши, которые зако-
нодательно закрепили возмож-
ность «сноса и демонтажа почти 
500 памятников и мемориалов». 
В Совете федерации ”Ъ“ заяви-
ли, что сенаторы могут постано-
вить вопрос о введении санкций 
в отношении польских офици-
альных лиц. Госдума принимала 
обращение параллельно с Кнес-
сетом Израиля, который отка-
зался от острых формулировок.

Госдума РФ и Кнессет Израиля вче-
ра синхронно обсудили проблемы со-
хранения памяти о Второй мировой 
войне, призвав парламенты европей-
ских стран осудить любые попытки 
искажения «страшных событий» той 
войны. Депутаты Госдумы приняли 
обращение к парламентам стран Ев-
ропы и к международным организа-
циям (Парламентской ассамблее ОБ-
СЕ, Парламентской ассамблее Совета 
Европы, Европарламенту). Израиль-
ские парламентарии приняли заяв-
ление, не указывая адресата.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин и глава Кнессета Юлий Эдель-
штейн на встрече 29 июня обсужда-
ли принятие Сеймом поправок, по-
зволяющих демонтировать почти 
500 военных памятников и мемори-
алов. Израильский и российский до-
кументы приняты потому, что пар-
ламентарии встревожены участив-
шимся случаями «оскорбления па-
мяти воинов, погибших при осво-
бождении Европы от нацизма». «Мы 
открываем очень важную практику 
принятия синхронных решений»,— 
сообщил глава думского комитета 
по международным делам Леонид 
Слуцкий (ЛДПР). В Госдуме готови-
лись к параллельному с Кнессетом 
обсуждению воззваний, проект из-
раильского заявления был заранее 
переведен на русский язык и роздан 
депутатам Госдумы вместе с проек-
том ее обращения. Весь день Госдума 
ждала, когда Кнессет приступит к об-
суждению своего заявления, в итоге 
парламент Израиля опередил Госду-
му с принятием документа.

Кнессет всерьез встревожен случа-
ями «отрицания холокоста, осквер-
нения мемориалов и мест захороне-

ния жертв холокоста и солдат Крас-
ной Армии». Госдума утверждает, что 
«не может быть прощения тем, кто 
оскорбляет память солдат и офице-
ров Красной Армии, партизан, бой-
цов Сопротивления, жертв холокоста 
и других преступлений против чело-
вечности, совершенных гитлеровца-
ми». В Кнессете уверены, что осужде-
ние подобных фактов «должно быть 
оглашено отчетливо каждой страной 
мира». В Госдуме ждут «решительно-
го осуждения» от парламентов «стран 
Европы и европейских парламент-
ских институтов» и ожидают от евро-
пейских государств «мер законода-
тельного характера, чтобы взаимоу-
важительное отношение к историче-
ской памяти служило прочной осно-
вой по-настоящему добрососедских 
цивилизованных отношений в об-
щем европейском доме».

В отличие от израильских коллег 
российских депутатов особенно тре-
вожат намерения властей Польши 
«снести или демонтировать почти 
500 памятников и мемориалов, воз-
двигнутых в честь воинов Красной 
Армии — освободителей Польши». 

Польский Сейм и Сенат приняли со-
ответствующие поправки в июне. 
Речь идет не о демонтаже «надгро-
бий на могилах погибших», уточнил 
господин Слуцкий, который считает, 
что решение польских властей явля-
ется «кощунственным актом».

Лидер фракции ЛДПР Влади-
мир Жириновский напомнил, что 
при освобождении Польши поги-
бли 600 тыс. советских воинов, а 
сейчас «больше всего вреда России 
приносят Польша и Украина». Зам-
пред фракции «Справедливая Рос-
сия» Олег Нилов назвал «лукавст-
вом» решение польских властей «не 
трогать кладбища», потому что пред-
полагается уничтожение «памятни-
ков на месте гибели советских сол-
дат, а места боев были повсеместно 
на всей территории Польши». Ком-
мунист Дмитрий Новиков навал ре-
шение польских властей «политиче-
ским хамством». Независимый депу-
тат Алексей Журавлев, возглавляю-
щий партию «Родина», призвал пре-
зидента и правительство выслать из 
страны польского посла и не пускать 
до тех пор, пока не будут выполнены 
российско-польские соглашения. 
Госдума одобрила обращение 424 го-
лосами при одном воздержавшемся.

Глава комитета Совета федерации 
по международным делам Констан-
тин Косачев заявил 

”
Ъ“, что в верх-

ней палате разделяют позицию Гос-

думы и считают принятое обраще-
ние вполне достаточным. В совете 
Федерации намерены расширить из-
учение вопроса. В частности, по сло-
вам господина Косачева, нужно вни-
мательно изучить двусторонние со-
глашения между РФ и Польшей: о за-
хоронениях и местах памяти жертв 
войн и репрессий от 22 февраля 1994 
года, а также договор о дружествен-
ном и добрососедском сотрудничест-
ве от 22 мая 1992 года. «Сейчас есть 
две интерпретации этих соглаше-
ний. С точки зрения польской сто-
роны, их действие распространяет-
ся исключительно на захоронения, а 
российская сторона считает, что они 
распространяются и на захоронения, 
и на мемориалы»,— отметил он. Если 
по итогам анализа документов выяс-
нится, что польская сторона наруша-
ет соглашения, то сенаторы могут 
выработать рекомендации в адрес 
исполнительной власти, например, 
о постановке вопроса в международ-
ных инстанциях или введении санк-
ций в отношении польских офици-
альных лиц. Господин Косачев вче-
ра направил запросы на имя первого 
замглавы МИДа Владимира Титова и 
статс-секретаря — замминистра обо-
роны Николая Панкова, в которых 
попросил до 21 июля «предоставить 
информацию по существу вопроса».

Виктор Хамраев,  
Наталья Корченкова

Группам смерти 
грозят убийственные 
санкции
Госдума снова ужесточает наказания 
за склонение к суицидам

Госдума приняла в первом чте-
нии поправки к Уголовному 
кодексу РФ, ужесточающие 
наказания за склонение к совер-
шению самоубийства, в том чи-
сле через так называемые груп-
пы смерти в соцсетях. Депутаты 
предлагают поднять макси-
мальную планку наказаний за 
доведение до суицида подрост-
ков с восьми до пятнадцати лет 
лишения свободы, фактически 
приравняв виновных к убийцам. 
Некоторые эксперты считают 
такие наказания несоразмер-
ными и не понимают, зачем нуж-
но ужесточать законодатель-
ство всего через месяц после 
вступления в силу новых нака-
заний для организаторов само-
убийств. Во втором и третьем 
чтении закон может быть принят 
до пятницы, 21 июля.

Проект поправок к Уголовному 
кодексу (УК) РФ был внесен в Госду-
му главой парламентской фракции 
единороссов Владимиром Василье-
вым, главой думского комитета по 
безопасности Василием Пискаре-
вым и его первым заместителем Эр-
нестом Валеевым. Примечательно, 
что две новые статьи — 110.1 УК РФ 
о «склонении к совершению самоу-
бийства» и 110.2 УК РФ об «организа-
ции деятельности» о побуждении к 
суицидам — появились в законода-
тельстве лишь недавно. 7 июня всту-
пил в силу закон, разработанный де-
путатом Госдумы Ириной Яровой, по 
которому лицам, склоняющим дру-
гих к суициду, грозили сроки до се-
ми лет лишения свободы, а за дове-
дение до самоубийства несовершен-
нолетних — от пяти до восьми лет за-
ключения.

Господин Васильев и его колле-
ги уже через месяц решили ужесто-
чить законодательство и ввести в 
УК новые нормы, сочтя нынешние 
наказания «несоразмерными их тя-
жести и общественной опасности». 
Необходимость правки поясняется 
и тем, что жертвами становятся «не-
совершеннолетние с неокрепшей 
психикой». Так, склонение или со-
действие самоубийству (с помощью 
советов, уговоров или обмана), в 
случае если это повлекло суицид 
или покушение на него (п. 4 ст. 110.1 
УК РФ), предлагается карать лише-
нием свободы на срок до десяти лет 
(сейчас за это предусмотрено макси-
мальное пятилетнее заключение). 
Если жертвой суицида или покуше-
ния на него стали несовершенно-
летние лица или беременные жен-
щины (п. 5 ст. 110.1 УК РФ), лишать 
свободы, по мнению парламента-
риев, следует на срок от шести до 
двенадцати лет (сейчас — до шести 
лет). Наконец, две и более несовер-
шеннолетние жертвы суицида «тя-
нут» по документу на сроки от вось-
ми до пятнадцати лет лишения сво-
боды. Ранее такой состав преступле-
ния в ст. 110.1 УК РФ не фигуриро-
вал: в пояснительной записке гово-
рится, что это наказание «соразмер-
но ответственности за убийство». По 
словам соавтора документа депута-
та Василия Пискарева, целью зако-
нопроекта является перевод престу-
плений в сфере суицидов «из разря-
да средней тяжести в особо тяжкие». 
Жестче парламентарии предложи-
ли карать и за «организацию дея-
тельности» по побуждению к суици-
дам (ст. 110.2 УК РФ): если сейчас за 

это грозит до шести лет, то по ново-
му законопроекту — до пятнадцати.

Примечательно, что нынешние 
поправки широко не обсуждались, 
а по вступившему в силу месяц на-
зад законодательству не сформиро-
вана судебная практика. Так, по ста-
тистике Следственного комитета РФ, 
в 2016 году в результате самоубийст-
ва погибли 720 несовершеннолет-
них, а за последние три года совер-
шили суицид 2,2 тыс. детей. Однако 
единственным осужденным «по-но-
вому» можно считать администрато-
ра так называемых групп смерти Фи-
липпа Будейкина: Тобольский рай-
онный суд Тюменской области нака-
нуне приговорил его к трем годам и 
четырем месяцам колонии — по но-
вой редакции ст. 110 УК РФ («Доведе-
ние до самоубийства»).

Тем не менее законопроект был 
принят стремительно. 17 июля его 
внесли в Госдуму, на следующий 
день одобрили в профильном ко-
митете по законодательству, а в сре-
ду приняли в первом чтении. Глава 
комитета Госдумы по законодатель-
ству Павел Крашенинников сказал, 
что окончательно закон может быть 
принят Госдумой уже 21 июля, перед 
закрытием весенней сессии.

«Это пример того, как не следует 
заниматься законотворчеством»,— 
считает первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Юрий 
Синельщиков. По его мнению, «сле-
довало бы проанализировать судеб-
ную и следственную практику» по 
новым статьям УК, прежде чем вно-
сить документ в Госдуму. В пример 
депутат привел неопределенную 
формулировку о доведении гра-
ждан до суицида обманом, пояснив, 
что в законе нет четкого определе-
ния обмана, и непонятна в этом слу-
чае, например, судьба «экстрасен-
сов и проповедников, пытающихся 
доказать существование загробной 
жизни». На необходимость анализа 
практики, по словам Юрия Синель-
щикова, в заключении к законопро-
екту обратило внимание и прави-
тельство РФ.

Предлагаемые санкции господин 
Синельщиков счел «завышенными» 
и «неадекватными»: за склонение к 
самоубийству полагается от пяти до 
десяти лет лишения свободы, а за до-
ведение до самоубийства, «то есть за 
деяние, где есть труп» — от двух до 
шести лет. Впрочем, депутат Госдумы 
и казачий генерал Виктор Водолац-
кий, наоборот, счел поправки слиш-
ком мягкими, предложив карать за 
эти преступления тюремными сро-
ками от 10 до 20 лет: «Тогда люди 
поймут, что мы действительно защи-
щаем детей от суицидальных войн». 
А депутат Алексей Куринный не по-
нял, что мешало единороссам вклю-
чить предлагаемые санкции в зако-
нопроект Ирины Яровой. «Вы дого-
вориться не смогли со своими одно-
партийцами?» — возмутился парла-
ментарий.

Адвокат Павел Астахов считает, 
что необходимо не только ужесто-
чать наказания, «но и вести глубо-
кую профилактическую и квалифи-
цированную оперативно-разыск-
ную работу, чтобы избежать злоупо-
треблений». «Каждый преступник 
должен бояться неотвратимого нака-
зания, а зачастую они остаются без-
наказанными»,— пояснил адвокат.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина

Депутаты отключились от сетей

По его словам, новая редакция будет представ-
лена через 30 дней, которые регламент дает на до-
работку инициативы. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин сказал 

”
Ъ“, что перевнесение законопро-

екта осенью «будет зависеть от желания авторов 
законодательной инициативы».

Сергей Боярский пока обещает оставить кон-
цепцию проекта той же, тем более что профиль-
ный комитет, как подчеркивает депутат, ее под-
держал. Например, говорит господин Боярский, 

можно скорректировать норму о представитель-
стве соцсетей в России. «Нужно понять, готовы 
ли Facebook, Twitter или Instagram на это, пото-
му что в противном случае норма коснется толь-
ко российских соцсетей, что неверно»,— заявил 

”
Ъ“ единоросс.

Решение о необходимости новой редакции бы-
ло принято после того, как на Охотный Ряд посту-
пил отрицательный отзыв на инициативу от ГПУ 
президента. Собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме пояснил, 

что «авторы решили не создавать конфликтную 
ситуацию между органами власти, которые могут 

повлиять в итоге на принятия закона». Отметим, 
что в аналогичной ситуации депутаты седьмого 
созыва Госдумы уже были. После внесения зако-
нопроекта, который позволит отменять решение 
о предоставлении гражданства РФ осужденным 
за терроризм и экстремизм, он был убран из дум-
ской базы и заменен вариантом, подготовленным 
управлением президента по внутренней полити-
ке( закон был принят вчера в третьем чтении). Но-
вую версию законопроекта подписал спикер Вя-
чеслав Володин.

Софья Самохина

Эксперты рейтинговали заявки  
на президентские гранты
По сведениям ”Ъ“, 20 июля объединенный экспертный совет завершит независимую экспертизу 
проектов первого конкурса президентских грантов. Заседание проведет глава ОЭС, заместитель 
председателя Внешэкономбанка Андрей Клепач. На нем будет подведен итог работы 460 неза-
висимых экспертов, которые оценили 5,8 тыс. заявок из 84 регионов. Всего на конкурс поступи-
ло 6,6 тыс. проектов, 690 из них не были допущены до экспертизы в связи с несоответствием 
требованиям положения о конкурсе, 45 заявок отозваны заявителями. С 10 июля в фонде шли 

совещания по каждому из 12 грантовых направлений конкурса. На них рассмотрены предвари-
тельные результаты работы экспертов и даны рекомендации по итоговым баллам для каждой за-
явки. Как пояснил ”Ъ“ глава Фонда президентских грантов Илья Чукалин, проект перечня наибо-
лее рейтинговых заявок будет затем передан в координационный совет, который возглавляет 
первый замглавы администрации президента Сергей Кириенко, для окончательного решения. 
«До заседания координационного комитета перечень конфиденциален. Те НКО, чьи заявки  
не войдут в перечень, увидят оценки только в личных кабинетах. При этом все должны помнить,  
что это оценка не НКО, а только заявки»,— говорит он. Ирина Нагорных

КОНТЕКСТ
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Позиция польских вла-
стей в отношении воен-
ных памятников послу-
жила поводом к приня-
тию заявлений Госдумы 
и Кнессета Израиля
ФОТО  REUTERS
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В Московском гарнизон-
ном военном суде начал-
ся процесс по делу дей-
ствующего и бывшего 
сотрудников столично-
го УФСБ Карена Краюхина 
и Влада Новикова. Им ин-
криминируют вымога-
тельство у турецкой стро-
ительной компании Esta 
Construction 5 млн руб. 
в обмен на обещание по-
мочь со снятием много-
миллионных санкций за 
нарушение миграционно-
го законодательства. Об-
виняемые своей вины не 
признают, а их адвокаты 
намерены дать отвод су-
дье, который, по их мне-
нию, нарушает принцип 
состязательности сторон 
в процессе.

Согласно материалам де-
ла, сотрудника УФСБ по Мо-
скве и Московской области 
Карена Краюхина и его зна-
комого и бывшего коллегу 
Влада Новикова задержали 
14 сентября 2016 года сотруд-
ники отдела собственной без-
опасности (ОСБ) УФСБ. Им 
инкриминировали получе-
ние 5 млн руб. у турецкой 
строительной компании Esta 
Construction. За эти деньги 
обвиняемые, говорится в де-
ле, пообещали бизнесменам 
помочь уйти от наказания за 
серьезное нарушение мигра-
ционного законодательства.

Напомним, турецкая ком-
пания Esta Construction воз-
водит жилой комплекс «Сер-
дце столицы» на Шелепи-
хинской набережной Мо-
сквы общей площадью по-
чти 640 тыс. кв. м, на участ-
ке, который занимает 14 га. 
На одном из объектов (ули-
ца Шеногина, 1) инспекто-
ры УФМС выявили 94 рабо-
чих из стран Средней Азии, 
не имевших разрешения на 
работу. За использование не-
легальной рабочей силы ту-
рецкая компания была ош-
трафована на 37 млн руб.

Как следует из материалов 
дела, юрист Esta Construction 
Валерьян Кочергин при по-
средничестве своего родст-
венника, который служит 
в московском управлении 

ФСБ, вышел на другого со-
трудника спецслужбы — Ка-
рена Краюхина, и тот за воз-
награждение обещал до-
биться существенного сни-
жения размера штрафа. Для 
решения вопроса, по версии 
следствия, Краюхин при-
влек и своего бывшего кол-
легу Влада Новикова, у кото-
рого имелись связи в УФМС. 
Свои услуги, по данным след-
ствия, силовики оценили в 
5 млн руб. Эта сумма, как сле-
дует из материалов дела, бы-
ла передана чекистам юри-
стом Esta Construction Ва-
лерьяном Кочергиным при 
встрече возле здания отде-
ла по Юго-Восточному адми-
нистративному округу УФСБ 
России по Москве и Москов-
ской области (улица Прями-
кова, 1). При этом, как счита-
ет обвинение, Краюхин и 
Новиков исполнить свое об-
ещание не планировали по 
той простой причине, что 
не имели для этого никаких 

полномочий. Тем не менее, 
получив деньги, силовики 
делали вид, что решают про-
блему. С этой целью чекисты 
устроили господину Кочер-
гину встречу со своей знако-
мой, рядовой сотрудницей 
УФМС по Москве, представив 
ее руководящим работником 
ведомства, в компетенции 
которой якобы находится ре-
шение вопроса о снижении 
штрафа. При этом, как выяс-
нилось, сама чиновница не 
догадывалась об истинной 
цели встречи, она лишь разъ-
яснила господину Кочергину 
общепринятый порядок об-
жалования штрафа, наложен-
ного на турецких строителей 
за нарушение миграционно-
го законодательства. Именно 
после этой встречи господин 
Кочергин, поняв, что силови-
ки не могут и не собираются 
решать вопрос о штрафе, по-
требовал вернуть 5 млн руб. 
Получив отказ, юрист пожа-
ловался на силовиков в ОСБ 
УФСБ. В отношении Краю-
хина и Новикова возбудили 
уголовное дело о «мошенни-
честве в особо крупном раз-
мере в отношении иностран-
ного юридического лица» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Обвиняемые своей вины 
не признают. Краюхин, да-

вая показания следствию, 
признал, что взял у юриста ту-
рецкой фирмы Валерьяна Ко-
чергина 5 млн руб., но утвер-
ждал, что это были деньги, ко-
торые ему задолжал родной 
брат последнего, сослуживец 
Андрей Кочергин. Как утвер-
ждает обвиняемый, в начале 
2013 года он одолжил Андрею 
Кочергину 3 млн руб. на три 
месяца, что подтверждается 
долговой распиской. Однако 
в обещанный срок Валерьян 
Кочергин, по словам Карена 
Краюхина, деньги не вернул. 
Краюхин утверждает, что он 
пригрозил вернуть свои день-
ги через суд, и тогда должник 
якобы предложил ему свое-
го рода сделку — помочь ту-
рецким строителям уладить 
проблемы с ФМС в обмен на 
5 млн руб. «Ему (Карену Кра-
юхину.— 

”
Ъ“) сказали, что от 

него требуется лишь право-
вая помощь в снижении сум-
мы штрафа, что он и взялся 
сделать»,— сказал 

”
Ъ“ адво-

кат Дагир Хасавов. Что же ка-
сается второго фигуранта де-
ла, Влада Новикова, то он, по 
словам адвоката, вообще не 
был в курсе происходящего, а 
главное — не присутствовал 
при передаче денег.

Как отмечают защитни-
ки, представитель турецкой 

компании начал требовать 
возвращения денег, не до-
жидаясь решения вопроса 
со штрафом. Карен Краюхин 
отказывался возвращать 
деньги, предлагая Валерья-
ну Кочергину подождать ре-
шения суда, которое, как он 
считал, будет вынесено в 
пользу строительной компа-
нии. Стоить отметить, что в 
итоге Хорошевский суд Мо-
сквы по делу о нарушении 
миграционного законода-
тельства вынес решение не 
в пользу Esta Construction — 
фирму обязали уплатить по-
чти 35 млн руб., а впослед-
ствии за неуплату штрафа в 
установленный срок эта сум-
ма была удвоена.

Тем временем адвокаты 
силовиков намерены зая-
вить отвод суду. «Мы рассчи-
тывали, что после рассмотре-
ния на предварительном су-
дебном заседании наших хо-
датайств, в частности о пре-
кращении уголовного дела 
в связи с отсутствием дока-
зательств вины фигурантов, 
материалы дела по меньшей 
мере будут возвращены на 
доследование»,— пояснил 
адвокат Хасавов. В частно-
сти, отметил он, защита на-
стаивает, что юрист Кочер-
гин не может являться по-
терпевшим по делу. «Сам он 
является трудовым мигран-
том из Узбекистана и не был 
на момент предполагаемого 
преступления штатным со-
трудником турецкой компа-
нии,— добавил защитник.— 
Кроме того, он не предъявил 
документов о происхожде-
нии 5 млн руб., и вообще, 
откуда взялись деньги, в де-
ле не говорится. Хотя из рас-
печатки переговоров между 
ним и Краюхиным следует, 
что они были взяты в бухгал-
терии турецкой фирмы. А это 
уже свидетельствует о сгово-
ре с целью подкупить сотруд-
ника ФСБ». По мнению го-
сподина Хасавова, суд, про-
игнорировав требование за-
щиты, принял сторону го-
собвинения, нарушив тем 
самым принцип состязатель-
ности сторон в процессе.

Муса Мурадов

Чекистам начислили деньги  
за турецких строителей
Силовиков обвиняют в особо крупном мошенничестве

Конституционный суд (КС) вче-
ра признал неконституционным 
закон «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства в РФ» из-за неопре-
деленности правил их регистра-
ции «по месту пребывания». При-
знания нарушения своих прав 
добились выдворенные из Рос-
сии волонтеры церкви мормо-
нов из США Ворден Нэфэноил 
Джозеф и Олдхем Паркер Дрейк. 
Мормоны, к которым относит-
ся выдвинутый вчера президен-
том США на пост посла в РФ Джон 
Хантсман, заявили, что удовлет-
ворены решением КС.

Неконституционность правил 
миграционного учета в РФ доказали 
в КС американские волонтеры, выд-
воренные из РФ из-за того, что при-
гласившие их в Самару представи-
тели церкви Иисуса Христа Святых 
последних дней (мормоны) зареги-
стрировали гостей по адресу сво-
его офиса, а не места проживания 
(см. 

”
Ъ“ от 14 июня). Понятие «место 

пребывания» в РФ, по которому ино-
странцы и апатриды обязаны встать 
на учет, власти истолковали как ме-
сто фактического проживания гра-
жданина, хотя судебная практика по 
таким делам содержит и противопо-
ложные выводы. Заявители в тече-
ние 15 лет регистрировались по ад-
ресу принимающей стороны, пока 
суды, вплоть до Верховного, не со-
чли их правонарушителями. Остро-
ту процессу добавило заявление в КС 
представителя МВД о том, что право-
охранители допустили ошибку и на-
казывать следовало не иностранцев, 
а пригласившую их организацию. 
Почему полиция признала ошиб-
ку лишь в момент, когда иностран-
цы уже были выдворены из страны, 
выступавший не уточнил, а предста-
вители других органов власти уве-
ряли: по месту пребывания прини-
мающей стороны можно регистри-

ровать только трудовых мигрантов, 
к которым волонтеры не относятся.

КС признал, что в оспоренном за-
коне понятия «место пребывания» 
используется шире, чем в законе о 
праве граждан РФ на свободу пере-
движения, а понятие «место пребы-
вания» устойчиво понимается в РФ 
как отличное от места жительства. 
Иностранцы не могут в этом разо-
браться и подвергаются риску при-
влечения к ответственности. Поэто-
му законодателю КС предписал не-
замедлительно устранить «дефект 
определенности» и ввел до внесе-
ния поправок временное регулиро-
вание, по которому иностранец «не 
обязан безусловно быть учтенным 
по месту, где он фактически прожи-
вает», пояснил судья-докладчик Кон-
стантин Арановский. КС указал, что 
лиц, уже поставленных на учет по 
месту нахождения пригласившей их 
стороны, с которой во время пребы-
вания в РФ они «не утрачивают пра-
вовую связь», нельзя считать право-
нарушителями. При этом принима-
ющей стороной могут быть органи-
зации (в том числе учреждения, при-
ютившие апатридов), а также гра-
ждане РФ и постоянно проживаю-
щие в РФ иностранцы. Но вновь ре-
гистрирующиеся должны вставать 
на учет по месту проживания, что, 
вероятно, будет закреплено поправ-
ками к закону. КС также подчеркнул: 
иностранцы не обязаны «находить-
ся лишь в том помещении, адрес ко-
торого был зафиксирован при пода-
че в орган миграционного учета до-
кументов». Такое требование связа-
ло бы их пребывание в РФ чрезмер-
но жесткими ограничениями и до-
пускало бы ограничение свободы 
передвижения, подтвердил КС по-
зицию представителей заявителей. 
При решении вопроса о примене-
нии административной ответствен-
ности судам придется учитывать, 
мог ли иностранец осознавать, что 

место его пребывания не совпадает 
с указанным в миграционных дан-
ных. Права Нэфэноила Джозефа и 
Олдхема Паркера Дрейка, которым 
после выдворения запрещено в тече-
ние пяти лет въезжать в РФ, призна-
ны нарушенными, их дела подлежат 
пересмотру. «Это безоговорочная по-
беда. КС согласился со всеми наши-
ми доводами»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат 

американцев Сергей Голубок.
Церковь мормонов вчера распро-

странила официальное заявление, в 
котором говорится, что организация 
и заявители удовлетворены решени-
ем КС. Ворден Нэфэноил Джозеф от-
метил, что «несправедливая депор-
тация нисколько не повлияла на его 
отношение к России и людям». Олд-
хем Паркер Дрейк сказал, что «над-
еется на справедливое разрешение 
ситуации и верит, что когда-нибудь 
вновь сможет посетить Россию». Вче-
ра Белый дом США подтвердил пред-
стоящее назначение послом США в 
РФ мормона Джона Хантсмана, быв-
шего губернатора штата Юта, где на-
ходится штаб-квартира мормонов.

Выявленная КС неопределен-
ность понятийного аппарата в зако-
нодательстве создает проблемы и в 
сфере регистрации россиян. Напри-
мер, военнослужащих и членов их 
семей ставят на учет не только по ме-
сту жительства, но и по адресу воен-
ной части, а также штаба Миноборо-
ны или его подразделения, где они 
реально не бывают. Как отметил ви-
це-президент Федерального союза 
адвокатов Сергей Попов, это созда-
ет проблемы для командования, в 
адрес которого, например, приходят 
штрафы и судебные повестки в отно-
шении уже выбывших неизвестно 
куда лиц, а также приводит к скан-
далам на муниципальных выборах, 
когда военных заставляют голосо-
вать в округе, где они не проживают.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Мормоны исправили правила 
миграционного учета в России
Конституционный суд удовлетворил жалобу американцев

Как стало известно ”Ъ“, вчера  
ветераны-«афганцы» публично 
выразили свое недоверие лиде- 
ру общественной организации 
«Инвалиды войны» Андрею Че-
пурному, прославившемуся 
скандальным обращением к пре-
зиденту России Владимиру Пу-
тину на заседании комитета «По-
беда». Господин Чепурной был 
смещен с поста лидера органи-
зации, которой руководил 21 год, 
и может стать фигурантом уже 
третьего уголовного дела о мо-
шенничестве. По версии ветера-
нов, он пытался похитить у них 
их главный актив — санаторий 
«Русь» в Подмосковье.

Вчера представители региональ-
ных подразделений Общероссий-
ской общественной организации 
инвалидов войны в Афганистане 
(ОООИВА) «Инвалиды войны» прове-
ли свою очередную конференцию в 
Центре восстановительной терапии 
(ЦВТ) имени Лиходея в Подмоско-
вье. Несмотря на то что мероприя-
тие было запланировано как внеоче-
редное, его статус оказался довольно 
солидным: съехались более 2/3 пред-
седателей-регионалов, были пригла-
шены представители Госдумы, Сове-
та федерации и других ветеранских 
организаций.

Поводом для сбора стало доволь-
но подозрительное решение лиде-
ра ОООИВА Андрея Чепурного, ко-
торый в марте этого года фактиче-
ски лишил своих товарищей-инва-
лидов их главного и единственно-
го актива — ЦВТ, расположенного в 
Рузском районе Подмосковья и бо-
лее известного как санаторий «Русь», 
безвозмездно передав все имущест-
во центра некой автономной неком-
мерческой организации «Центр 

”
Ве-

теран-Русь“» из Томска (подробно об 
этом 

”
Ъ“ рассказывал 7 июля).

Первым, по данным источников 

”
Ъ“, слово взял авторитетнейший 

в «афганской» среде экс-командую-
щий 40-й армией Виктор Ермаков. 
Со свойственной ему прямотой ге-
нерал армии фактически обвинил 
Андрея Чепурного в совершении 
нескольких экономических престу-
плений, заявив, что больше не мо-
жет доверять ему. Его выступление, 
можно сказать, задало тон речам 
остальных ораторов, которые ста-
ли наперебой заявлять о своих на-
копившихся претензиях к господи-
ну Чепурному. Таким образом, уже 
после первых нескольких речей ста-
ло ясно, что судьба ветерана, руково-

дившего ОООИВА без малого 21 год, 
была предрешена — коллеги сняли 
его с поста почти единогласно. Вре-
менно исполнять его обязанности 
стал один из заместителей, специа-
лизировавшийся до этого на юриди-
ческих вопросах.

В качестве формальной причины 
отстранения были названы «много-
численные нарушения действующе-
го законодательства». Господина Че-
пурного, как выяснилось, в послед-
ние годы регулярно проверяли Рос-
финмониторинг, полиция и проку-
ратура, которые всякий раз призна-
вали, что свою финансовую деятель-
ность он ведет довольно небрежно. 
Лидер ОООИВА не всегда мог предо-
ставить проверяющим отчетные до-
кументы, а те, что все же находил, за-
частую оказывались неправильно 
оформленными.

Между тем подозрительную сдел-
ку с «Русью» сейчас в рамках дослед-
ственной проверки изучают подмо-
сковные полиция и прокуратура. 
Правоохранители не исключают, 
что в отношении организации ин-
валидов-«афганцев» могло быть со-
вершено особо крупное мошенни-
чество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Если уго-
ловное дело о хищении санатория 
будет возбуждено, его, очевидно, 
присоединят к двум другим уголов-
ным делам, возбужденным по той 
же статье УК РФ, в которых Андрей 
Чепурной уже фигурирует в качест-
ве обвиняемого. По версии следст-
вия, ветеран присвоил выделенные 
ЦВТ из бюджета на реабилитацию 
инвалидов 2 млн 156 тыс. руб., по-
тратив их на реконструкцию двух 
квартир своей знакомой, супруги 
бывшего высокопоставленного со-
трудника администрации прези-
дента России. Вторично, по версии 
следствия, господин Чепурной по-
пользовался деньгами «Руси», ког-
да производился ремонт уже само-
го санатория: работы выполнялись 
силами штатных сотрудников учре-
ждения, а выделенные на это день-
ги списывались в интересах предсе-
дателя ОООИВА на фиктивные под-
ряды, якобы заключенные со стро-
ителями со стороны.

Отметим, что сам авторитетный 
«афганец» оказался недоступен для 
комментариев, поскольку с апреля 
находится в городской психбольни-
це имени Алексеева. Свидания и да-
же телефонные переговоры с паци-
ентами этого учреждения категори-
чески запрещены.

Сергей Машкин

Андрею Чепурному 
не простили «Русь»
Лидер военных инвалидов  
отстранен от должности

Подсудимые Карен 
Краюхин (слева)  
и Влад Новиков  
обвиняются в том, 
что вымогали  
у турецкой фирмы 
деньги, но не соби-
рались ей помогать 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, Дорого-
миловский райсуд Москвы приго-
ворил к трем с половиной годам 
колонии бывшего заместителя 
председателя правления Росбиз-
несбанка и экс-председателя 
правления Рента-банка 61-лет-
нюю Людмилу Лепко. Она, а так-
же трое ее сообщников, получив-
ших от двух до трех лет лишения 
свободы, признаны виновными 
в хищении у Рента-банка более 
70 млн руб. Сами подсудимые 
своей вины не признали, но в слу-
чае вынесения им обвинительно-
го приговора просили не лишать 
их свободы.

Как установил суд, преступную 
группу председатель правления Рен-
та-банка Людмила Лепко организо-
вала весной 2009 года. В нее она при-
влекла бизнесменов Алексея Исако-
ва, Елену Константинову и Сергея Ко-
стынича, которые были связаны друг 
с другом родственными узами. Разра-
ботанный госпожой Лепко план, го-
ворится в приговоре, предусматри-
вал «совершение ряда сложных заву-
алированных действий, на первый 
взгляд носящих законный характер, 
а по сути являющихся этапами обще-
го преступного умысла, направленно-
го на хищение денежных средств бан-
ка». Махинации заключались в выда-
че кредитов организациям, подкон-
трольным сообщникам, а также орга-
низациям, имеющим признаки фик-
тивности. А чтобы схема не вызыва-
ла подозрений, участники преступ-
ной группы, говорится в деле, исполь-
зовали организации, которые ранее 
уже обслуживались в Рента-банке. 
Среди них были ООО «Русторг», ООО 
«Интэркор», ООО «Оптторгпродукт», 
ООО «Универсалгрупп», ООО «ФЛ Ло-
жистик» и ООО «Торгсин-столица». Да-
лее от имени ничего не подозревав-
ших директоров этих фирм мошен-

ники по указанию Людмилы Лепко 
изготавливали пакеты поддельных 
документов, необходимых для полу-
чения кредитов. Так, говорится в мате-
риалах дела, Алексей Исаков действо-
вал от имени ООО «Универсалгрупп» и 
ООО «Оптторггрупп», Елена Констан-
тинова — от имени ООО «Торгсин-сто-
лица», а Сергей Костынич — от имени 
ООО «ФЛ Ложистик».

После того как документы оказы-
вались в банке, госпожа Лепко, как го-
ворится в приговоре, «используя свое 
служебное положение, давала указа-
ние сотрудникам банка, не осведом-
ленным о преступном умысле соучаст-
ников, изготовить акты о проверке на-
личия у фирм товаров в обороте, про-
фессиональное суждение об уровне 
кредитного риска по ссуде, протоколы 
заседания кредитного комитета бан-
ка» и т. п. Практически все заемщики 
оставляли в залог банку продукты пи-
тания, которые якобы хранились на 
соседнем со зданием банка складе. На 
самом же деле, как установило следст-
вие, никаких продуктов там не было.

После того как обманутые сотруд-
ники Рента-банка передавали Люд-
миле Лепко документы, та подписы-
вала кредитный договор, и деньги 
поступали на счета заемщиков. Отту-
да они уходили в фирмы-одноднев-
ки — ООО «Регион-77», ООО «Фуд Сер-
вис», ООО «Монарх» и др. Как устано-
вили следствие и суд, значившиеся 
их директорами люди были зареги-
стрированы в Ростовской, Брянской 
и Тульской областях и работали кто 
сварщиком, кто таксистом. В общей 
сложности таким образом из Рента-
банка было похищено более 70 млн 
руб. Фигурантам дела предъявили 
обвинение в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Своей вины в инкриминируемых 
деяниях никто из подсудимых не при-
знал. Госпожа Лепко в своих показа-

ниях утверждала, что все ее действия 
«были направлены на развитие бан-
ка», а за время работы в Рента-банке 
«в период с 2003 по 2009 год процент-
ный доход от предоставленных кре-
дитов увеличился на 392%». Начавши-
еся же в августе 2009 года проблемы с 
возвратом кредитов подсудимая Леп-
ко связала с «последствиями мирово-
го экономического кризиса», отразив-
шегося на бизнесе заемщиков.

Запрошенный гособвинителем 
срок — четыре с половиной года ли-
шения свободы — Людмила Лепко на-
звала чрезмерно суровым, указав на 
свои семейные и материальные про-
блемы (из Росбизнесбанка в связи с 
уголовным преследованием ей при-
шлось уволиться). В итоге она полу-
чила ровно на год меньше запрошен-
ного гособвинителем срока. Осталь-
ные подсудимые также просили суд 
учесть их плохое состояние здоровья 
и тяжелое материальное положение. 
При этом подсудимые просили, если 
суд все же обнаружит в их действиях 
состав преступления, не наказывать 
строго. Например, господин Исаков, 
для которого прокурор так же, как и 
для Людмилы Лепко, требовал четы-
ре с половиной года колонии, был со-
гласен на условный срок. Однако полу-
чил он три года колонии общего режи-
ма. Елену Константинову суд пригово-
рил к двум с половиной годам лише-
ния свободы, а Сергея Костынича — к 
двум. Отметим, что послабление под-
судимым суд все же сделал: учитывая 
возраст и состояние их здоровья, счел 
нецелесообразным назначать им до-
полнительное наказание в виде штра-
фа. Заявленный потерпевшими иск 
Дорогомиловский райсуд переадресо-
вал гражданскому суду. Поскольку все 
подсудимые во время процесса нахо-
дились под подпиской о невыезде, под 
стражу их взяли прямо в зале суда.

Олег Рубникович

Деньги банка списали  
на сварщиков и таксистов
Бывшая банкирша и ее сообщники  
получили сроки без штрафов
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Ее поздравляет политик, ученый, 
правозащитник Владимир Лукин:
— Дорогая Людмила Михайловна! 
Приветствую с юным задором Ваш 
очередной юбилей. Один довольно 
известный политик сказал, что луч-
ший способ отметить юбилей — сос-
редоточиться на нерешенных про-
блемах. Наши с Вами проблемы не 
только не решены, их становится все 
больше и больше. Из этого вытекает, 
что у Вас и у ваших друзей в плане 
юбилеев все еще впереди. Здоровья 
и удачи. Всегда Ваш Лукин.

Поздравление передает председа-
тель комиссии Общественной пала-
ты по развитию некоммерческо-
го сектора и поддержке социально 
ориентированных НКО, директор 
Агентства социальной информации 
Елена Тополева-Солдунова:
— Дорогая Людмила Михайловна! 
Необыкновенно рада поздравить 
Вас с юбилеем! Вы для меня чело-
век, по которому я постоянно ме-
ряю свои слова и поступки. Ког-
да нужно сделать трудный выбор, 
решить, лучше сказать правду в гла-

за или промолчать, как не навре-
дить делу и поступить по совести, 
я пытаюсь представить, как бы по-
ступили на моем месте Вы и как бы 
оценили мои действия. Потому 
что Вы для меня — образец поря-
дочности и ответственности, упор-
ства и неутомимости, истинной, а 
не показной гражданственности. И 
пусть у Вас будет еще много гра-
жданских успехов и побед! Спасибо 
Вам за все.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня юбилей у председателя  
Московской Хельсинкской группы  
Людмилы Алексеевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня Госдума планирует 
принять в третьем чтении зако-
нопроект об изменении проце-
дуры выборов президента Рос-
сийской академии наук (РАН). 
Накануне, в среду, разработан-
ный депутатами от «Единой Рос-
сии» документ был возвращен 
ко второму чтению: в нем нео-
жиданно появился пункт о том, 
что президент страны получа-
ет возможность отменить ре-
зультаты выборов главы РАН и 
назначить новые. Для этого ему 
будет достаточно отказаться ут-
верждать кандидатуру побе-
дителя. В КПРФ назвали норму 
«издевательством» и предло-
жили сразу принять закон о пря-
мом назначении главы РАН пре-
зидентом РФ. В Академии наук 
признают, что такая норма — 
логичное продолжение того, 
что РАН «дала слабину», согла-
сившись на «утверждение побе-
дителя президентом страны».

Документ уже рассматривался во 
втором чтении 12 июля, но вчера гла-
ва комитета по образованию и нау-
ке Вячеслав Никонов предложил «от-
катить» проект и принять поправку, 
«которая расширяет основания для 
проведения повторных выборов 
президента академии». «Мы предла-
гаем внести норму о том, что должно 
происходить в маловероятном слу-
чае, если глава государства не утвер-
дит кандидатуру на должность пре-
зидента РАН»,— пояснил он. Соглас-
но принятой депутатами поправке, в 
этом случае будут назначены повтор-
ные выборы главы РАН.

До этого в законопроекте упоми-
налось лишь три причины для по-
вторных выборов президента Ака-
демии наук: ни один кандидат не 
набрал большинства голосов, пра-
вительство согласовало менее двух 
претендентов либо когда все канди-
даты заявили самоотвод.

Против поправки выступили в 
КПРФ. «Поправка нарушает концеп-
цию закона и вводит дополнитель-
ное ограничение,— заявил депутат 
Николай Коломейцев.— Никто не 
мешал вам в первом чтении так и на-
писать, что президент страны назна-
чает без выборов президента Акаде-
мии наук, и на этом все завершить. 
Президент, если не захочет, все рав-
но главу РАН не утвердит. Зачем мы 
издеваемся над этим законом?» «Ну 
последнее, чем занимается комитет 
и Госдума,— это издевательством над 
законами,— с улыбкой ответил кол-
леге господин Никонов.— Мы зако-
ны принимаем». Он напомнил, что в 
его законопроекте изначально был 

заложен пункт, что избранного пре-
зидента РАН утверждает президент 
страны: «Это повышает статус главы 
академии». Свежая поправка призва-
на «защитить права президента Рос-
сии, чтобы он назначил того чело-
века, которому сможет доверять»,— 
разъяснил Вячеслав Никонов. В ито-
ге за поправку проголосовали 323 де-
путата из 354, в третьем чтении закон 
будет рассмотрен сегодня.

Напомним, новая процедура вы-
боров главы РАН была подготовле-
на группой депутатов «Единой Рос-
сии» после того, как в марте все три 
кандидата неожиданно снялись с 
голосования (подробнее о причи-
нах этого поступка см. 

”
Ъ“ от 21 мар-

та). В июне «Клуб 1 июля» — нефор-
мальное объединение академиков 
и членов-корреспондентов, не со-
гласных с реформой РАН,— опубли-
ковал на сайте 

”
Ъ“ открытое письмо, 

где раскритиковал большинство по-
ложений законопроекта. Ученые за-
являли, что он «превращает выборы 
в фикцию».

«Я только сейчас узнал об этой но-
вой норме,— заявил вчера 

”
Ъ“ один 

из авторов открытого письма акаде-
мик Владимир Захаров.— Мы в ака-
демии в каком-то смысле дали опре-
деленную слабину и согласились с 
тем, что президент может утверждать 
главу академии. А если сказал 

”
а“, то 

приходится говорить 
”
бэ“». По его 

словам, «теоретически процесс вы-
боров может происходить теперь до 
бесконечности». Вместе с тем акаде-
мик выразил надежду, что президент 
страны не заинтересован в таком раз-
витии событий.

Выборы президента РАН запла-
нированы на 25 сентября этого го-
да. В настоящий момент известно о 
шести кандидатах — это директор 
АО «НИИ молекулярной электро-
ники» Геннадий Красников, пред-
седатель Российского фонда фунда-
ментальных исследований Влади-
слав Панченко, директор Институ-
та прикладной физики РАН Алек-
сандр Сергеев, генеральный дирек-
тор ВНИИ авиационных материа-
лов Евгений Каблов, завкафедрой 
микробиологии и иммунологии би-
ологического факультета ПГНИУ Ва-
лерий Черешнев и проректор МГУ 
Алексей Хохлов.

Александр Черных

Выборам главы РАН 
придали утвердительное 
наклонение
Последнее слово в процедуре  
останется за президентом РФ О том, что в ближайшем будущем 

будут означать квантовые тех-
нологии для обывателя, как они 
помогут бороться с коррупцией 
и успеет ли государство адапти-
роваться к новым формам связи, 
рассказал генеральный дирек-
тор Российского квантового цен-
тра (РКЦ) Руслан Юнусов корре-
спонденту ”Ъ“ Анне Макеевой.

— В чем преимущества квантовой 
технологии?
— Фактически квантовая коммуни-
кация позволяет создать такой канал 
связи, который вообще невозможно 
взломать. Не потому, что алгоритмы 
сложные и у тебя не хватит вычисли-
тельной мощности. А потому, что 
квантовый мир устроен таким обра-
зом: невозможно незаметно считать 
состояние частицы, не повлияв на 
нее. Более того, невозможно считать 
сразу все ее состояния, а потом сду-
блировать и отправить, что для ха-
керов было бы хорошо и привычно. 
Это обеспечивается фундаменталь-
ными законами физики.
— Эта сеть, которая не поддается 
внешнему контролю, может в ка-
кой-то момент стать опасной?
— Это хороший вопрос. Ведь что тре-
буют наши органы, что требует за-
кон? Они говорят: есть каналы шиф-
рования — дайте нам ключи, и мы 
будем проверять, что вы там посы-
лаете. Мы не обсуждаем, правиль-
ные это или неправильные дейст-
вия. С квантовой криптографией, 
даже если бы мы захотели, мы не 
можем дать такие ключи. Или обес-
печить такие условия, чтобы между 
пунктом А и пунктом Б посередине 
кто-то вклинился и считал. Что мы 
можем сделать или что могут делать 
органы? Они могут прийти в пункт 
А или в пункт Б и сесть вот в этой 
комнате. И до того как сигнал пере-
дан, прочитать, что собираются пе-
редавать. Это возможно. А перехва-
тить сигнал или незаметно его счи-
тать вообще невозможно, даже если 
мы захотим. В этом смысле, конечно, 
фундаментальный контроль теряет-
ся. Это может поменять какие-то со-
циальные вещи. Но пока технология 
только на начальных этапах. Нельзя 
ожидать, что завтра мы, например, 
в WhatsApp будем сообщениями че-
рез квантовую связь обмениваться. 
Это будет постепенное движение. 

Например, можно начать с финансо-
вых организаций, несколько банков 
объединить в консорциум. Мы в сле-
дующем году планируем запустить 
пилотный проект по строительст-
ву квантовой сети в Москве. В идеа-
ле эта сеть будет включать Централь-
ный банк и еще несколько банков. 
Сначала это будут какие-то запро-
сы, информация о платежах, может 
быть. И постепенно сама идеология 
будет меняться.
— В какую сторону?
— Это вопрос, наверное, не к нам. 
Мы можем только пофантазировать. 
Если где-то есть действительно важ-
ная вещь, которая должна контроли-
роваться, значит, в серверной долж-
но быть специальное место, где си-
дит человек и смотрит, что там про-
исходит, до того, как сигнал зашиф-
рован и передан.
— Все-таки в какой степени госу-
дарство должно участвовать в по-
строении этой системы?
— Возьмем, например, квантовую 
криптографию. У нас есть интерес со 
стороны банков, они готовы эту тех-
нологию купить, протестировать, 
потом запускать. Это этап, когда при-
бор уже подходит к рынку, и компа-
нии готовы вкладываться. А до того 
основную часть финансирования да-
ло Минобрнауки. Спасибо, что под-
держали начальную стадию, а даль-
ше должны участвовать корпорации.
— Что государство требует взамен 
поддержки?
— Ну они ожидают, что этот проект 
будет успешным, и они получат свою 
условную прибыль через налоги, че-
рез рабочие места, так везде устрое-
но. Государство, давая гранты, вооб-
ще не претендует на доли в продук-
те, это нормально.
— Это пока нет продукта. А когда 
он появится, будет ли создан спе-
циальный отсек для специально-
го человека?

— В этом продукте отсека не будет. 
Внутри нашей технологии у нас ме-
ста для этого человека нет. К сожале-
нию или, наоборот, к счастью. Здесь, 
наверное, вопрос еще и доверия. 
Когда делаешь что-то сложное, допу-
стим алгоритм математический, все 
верят, что его взломать нельзя. Но 
они еще должны верить, что кто-то 
не отдал ключ по указу. Что не при-
шли и не взяли его силой. В нашем 
случае ты можешь точно знать, что 
ключ никто не отдал, потому что мы 
не можем его отдать при всем нашем 
желании.
— Все-таки не могу не спросить 
про блокчейн. Как его появление 
отразится на жизни людей?
— Блокчейн можно представить в ви-
де некоей платформы, в каком-то смы-
сле похожей на интернет, который 
нельзя проконтролировать полно-
стью. Это такая форма самоорганиза-
ции, которая может изменить столько 
вещей в нашем укладе, что мы очень 
удивимся. Это повлияет и на денеж-
ные потоки, и на экономику в целом. 
Можно привести пример с регистра-
цией сделок по недвижимости: сейчас 
их нужно регистрировать в специаль-
ном реестре, который контролирует-
ся проверяющим органом. И еще во-
прос, кто этот реестр ведет, как он на 
него может повлиять: там же есть ме-
сто коррупции? А тут контракт про-
шел, и места коррупции нет, потому 
что нет способа взять его и как-то по-
менять. Это в принципе меняет всю 
парадигму отношений. Это техноло-
гия, которая будет менять мир. И она 
по дороге разрушит очень многое.
— А мир готов к таким измене-
ниям?
— С одной стороны, мир никогда ни 
к чему не готов, а с другой стороны, 
он всегда ко всему готов. Как толь-
ко что-то появляется, мы вынужде-
ны адаптироваться. Мы очень быст-
ро перешли на смартфоны. По дан-
ным исследований, в среднем чело-
век проводит в смартфоне по три ча-
са в день. Появилось очень много со-
циальных изменений, сам формат 
общения начал меняться. Были ли 
мы к этому готовы? Наверное, не бы-
ли, но мы адаптировались, поменя-
лись. Точно так же и с блокчейном — 
мы не поменяться не сможем.
— Тогда как можно трактовать по-
пытки запрета, контроля новых 
технологий?
— Это же не мы делаем, люди-то адап-
тировались, это государство не адап-
тировалось. Пока адаптация челове-
ка идет быстрее, чем адаптация госу-
дарства. С другой стороны, государ-
ство тоже быстро адаптируется. Если 
посмотреть переписку Павла Дурова 
с регулирующими органами, на мой 
взгляд, они очень адекватно реагиро-
вали (речь идет о переписке господи-
на Дурова с Роскомнадзором о предо-
ставлении доступа к информации о 
мессенджере Telegram.— 

”
Ъ“). Когда 

он что-то писал, они ему в ответ писа-
ли: да, мы готовы это рассмотреть. Со-
вершенно не похоже на тот чиновни-
чий подход, который был раньше. То 
есть адаптация государства тоже идет, 
просто общество делает это быстрее.
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«Эта технология  
будет менять мир и по дороге 
разрушит очень многое»
Глава РКЦ Руслан Юнусов рассказал 

”
Ъ“, как исключить 

фундаментальный контроль за коммуникациями

Прокуроры остались недоволь-
ны работой Росприроднадзо-
ра в сфере обращения с отхода-
ми и экологического контроля. 
Генпрокуратура выявила факты 
выдачи лицензий на обращение 
с отходами во многих регионах 
России без соответствующих 
документов. Также в ряде фе-
деральных округов накопилась 
задолженность на несколь-
ко десятков миллионов рублей, 
взыскание которой не обеспе-
чивают органы Росприроднад-
зора. Ранее в Совете при прези-
денте по правам человека (СПЧ) 
отмечали, что после передачи 
субъектам федерации надзор-
ных полномочий существенно 
ослабла система экологическо-
го контроля.

Генпрокуратура выявила нару-
шения в деятельности территори-
альных органов Росприроднадзора 
в сфере обращения с отходами. Со-
ответствующее представление вне-
сено руководителю службы Артему 
Сидорову, а информационное пись-
мо о недостатках в работе Роспри-
роднадзора направлено главе Мин-
природы Сергею Донскому, расска-
зал 

”
Ъ“ официальный представитель 

Генпрокуратуры Александр Курен-
ной. «Выявленные нарушения спо-
собствуют бесконтрольной деятель-
ности хозяйствующих субъектов по 
сбору, транспортированию, обработ-
ке и утилизации, обезвреживанию, 
размещению отходов производства 

и потребления, а также причинению 
значительного ущерба окружающей 
среде»,— сказал господин Куренной.

В частности, претензии прокуро-
ров касаются выдачи лицензий на 
обращение с отходами. Так, в Амур-
ской, Владимирской, Волгоград-
ской, Ивановской, Калужской, Ли-
пецкой, Омской, Рязанской, Самар-
ской, Томской, Ульяновской облас-
тях, Бурятии, Чувашии, Чечне, а так-
же в Алтайском, Камчатском, Крас-
нодарском, Пермском краях и Хан-
ты-Мансийском автономном окру-
ге территориальные органы Роспри-
роднадзора выдавали лицензии «без 
представления соискателями необ-
ходимых документов», сообщили 

”
Ъ“ в Генпрокуратуре. В Краснодар-

ском крае разрешение на деятель-
ность по обращению с отходами бы-
ло выдано организациям, эксплуати-
рующим полигоны, которые разме-
щены в границах населенных пун-
ктов, что является нарушением за-
кона «Об отходах производства и по-
требления», добавляют в надзорном 
ведомстве. Также, по словам Алек-
сандра Куренного, в ряде регионов 
территориальные органы службы 
не утверждают лимиты по размеще-
нию отходов на полигонах. Такие на-
рушения обнаружены в Краснодар-
ском, Пермском, Приморском кра-
ях, Чукотском автономном округе 
и Астраханской, Брянской, Калуж-
ской, Кемеровской, Пензенской об-
ластях, а также в Крыму, Бурятии, Ка-
рачаево-Черкесской Республике, до-

бавил представитель Генпрокурату-
ры. Помимо этого из-за нарушений 
в работе департамента Росприрод-
надзора по Южному федеральному 
округу накопилась задолженность 
перед бюджетом в размере 22 млн 
руб. по плате за негативное воздейст-
вие, рассказали 

”
Ъ“ в надзорном ве-

домстве. Аналогичные случаи выяв-
лены в Сибирском и Уральском фе-
деральных округах, а также в Чечен-
ской Республике, Архангельской и 
Калужской областях.

В Росприроднадзоре не смогли 
оперативно ответить 

”
Ъ“ на претен-

зии Генпрокуратуры.
Напомним, ранее члены СПЧ обра-

тились к президенту Владимиру Пу-
тину с предложением наделить Ро-
сприроднадзор правом надзора и 
контроля над всеми объектами, ко-
торые могут оказывать негативное 
воздействие на окружающую среду, 
включая объекты региональных пол-
номочий. Авторы считают: в результа-
те передачи субъектам полномочий 
по экологическому надзору и контр-
олю в результате масштабной реорга-
низации исполнительной власти де-
сять лет назад «существенно ослабла 
система контроля, а практика право-
применения во многих регионах не 
совпадает». Глава государства тогда 
поручил «рассмотреть и проработать 
с правительством РФ» этот вопрос пер-
вому заместителю руководителя ад-
министрации президента Сергею Ки-
риенко (см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Ольга Никитина

Прокуроры недовольны 
состоянием мусора
Росприроднадзор получил представление  
в связи с нарушениями на свалках

Вячеслав Никонов  
считает, что разработан-
ный им законопроект  
откроет новые возможно-
сти президенту страны  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К И Й  К В А Н Т О В Ы Й  Ц Е Н Т Р

Российский квантовый центр (РКЦ) основан 
в 2010 году двумя выпускниками МФТИ — 
профессором Гарвардского университета 
Михаилом Лукиным и бизнесменом Сергеем 
Белоусовым. Является негосударственной 
научно-исследовательской организацией. 
Занимается фундаментальными и приклад-
ными исследованиями в области квантовой 
физики, а также созданием и коммерци-
ализацией новых технологий и устройств, 
основанных на использовании квантовых 
эффектов. 14 декабря 2010 года РКЦ стал 
13-й по счету компанией—резидентом 
«Сколково». Официально начал работу 
15 июля 2011 года. В центре работают 
более ста ученых в составе девяти иссле-
довательских групп. В РКЦ также проходят 
курсы лекций и семинары, работает кружок 
по квантовой физике, а также весенняя 

и летняя школы. Высшим управляющим 
органом центра является международный 
консультативный совет, в который входят 
13 ученых, в том числе лауреат Нобелевской 
премии по физике Вольфганг Кеттерле. 
С 2012 года генеральным директором РКЦ 
является Руслан Юнусов. В декабре 2012 
года центр получил грант от фонда «Сколко-
во» в размере 1,33 млрд руб. на исследо-
вания в сфере квантовой оптики, обработки 
квантовой информации и квантового 
конструирования. Среди проектов РКЦ — 
разработки в области оптических сенсоров, 
биомедицинский проект по магнитной 
кардиографии и другие. В мае 2017 года 
ученые РКЦ первыми в мире протестировали 
технологию «квантового блокчейна», которая 
позволяет хранить и верифицировать финан-
совые, коммерческие и другие данные.
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Елена Черненко, 
завотделом внешней политики ”Ъ“

Задачи  
не из  
легких

На состоявшихся на днях перегово-
рах российско-американской «груп-
пы по выходу из тупика» (так в прессе 
прозвали запущенные в апреле кон-
сультации на уровне заместителя гла-
вы МИД РФ Сергея Рябкова и замести-
теля госсекретаря США Томаса Шен-
нона) обсуждались разные темы — от 
выполнения договора о сокращении 
стратегических наступательных воо-
ружений до находящихся в американ-
ских тюрьмах россиян. Но журнали-
стов больше всего интересовала судь-
ба арестованных прежней админист-
рацией США российских посольских 
дач. Это и неудивительно: накануне в 
Кремле и на Смоленской площади го-
ворили о «грабеже средь бела дня» и 
предупреждали, что «терпение у Мо-
сквы вот-вот лопнет».

Решить вопрос с дачами Сергею 
Рябкову и Томасу Шеннону, однако, не 
удалось. И теперь все гадают: введет ли 
Москва ответные санкции или даст ди-
пломатии еще один шанс. Для россий-
ских властей снятие ареста с дипсоб-
ственности в США важно по ряду при-
чин. Первая — сугубо утилитарная: на 
этих дачах проводили выходные со-
трудники посольства РФ в Вашингтоне 
и российского постпредства при ООН, 
а летом особняки превращались в пио-
нерлагеря для детей дипломатов и тех-
персонала дипведомств. Иметь такие 
загородные объекты удобно и выгод-
но с финансовой точки зрения. Вторая 
причина связана с безопасностью: как 
мне сказали несколько российских ди-
пломатов, отдыхая за пределами по-
сольских дач, они часто подвергают-
ся слежке, а то и попыткам вербовки.

В принципе Россия могла бы про-
сто купить новые участки или взять их 
в долгосрочную аренду. Но есть еще и 
третья причина, и она, пожалуй, глав-
ная: для Москвы возвращение ее соб-
ственности стало делом принципа. 
Когда в декабре уходящая админист-
рация Барака Обамы выслала 35 рос-
сийских дипломатов и арестовала да-
чи, президент РФ Владимир Путин воз-
держался от зеркальных мер — как от-
мечали эксперты, с расчетом на то, что 
после инаугурации Дональда Трампа 
политика Вашингтона изменится и 
уж по крайней мере эти санкции бу-
дут сняты.

Однако новая администрация не 
торопится отменять решения преж-
ней, и у нее на это тоже есть причина. 
В условиях жесткого противостояния с 
Конгрессом, подозревающим Дональ-
да Трампа в сговоре с Кремлем, просто 
так взять и отменить санкции глава Бе-
лого дома не может. Его политический 
капитал и так подкошен, и такой шаг 
навстречу Москве будет воспринят по-
литическим истеблишментом как не-
оправданная и подозрительная уступ-
ка. Тем более что уходящая админист-
рация арест дипсобственности пред-
ставила в качестве ответа на вмеша-
тельство российских властей в аме-
риканские выборы и притеснение со-
трудников посольства США в Москве. 
Кроме того, Белый дом тогда объявил, 
что речь идет вовсе не о дипломати-
ческих дачах, а о штаб-квартирах рос-
сийских спецслужб. И пусть некото-
рые эксперты говорят, что Барак Оба-
ма просто хотел насолить своему пре-
емнику и не дать ему наладить отно-
шения с Москвой, факт остается фак-
том: Дональду Трампу нужно «продать» 
возвращение российской собственно-
сти как часть выгодной для Вашингто-
на сделки. Отсюда заявления источни-
ков в Белом доме, что США вернут да-
чи «в обмен на что-нибудь».

В Москве такую позицию, однако, 
считают неприемлемой, утверждая: 
никаких причин для ареста недвижи-
мости у прежней администрации не 
было. И если вопрос не будет решен, 
российские власти, видимо, действи-
тельно экспроприируют американ-
скую собственность в Москве. Пробле-
ма в том, что, как говорят мои собесед-
ники в Вашингтоне, там это сочтут не 
зеркальной мерой, а необоснованной 
эскалацией конфликта. И будут вы-
нуждены, в свою очередь, дать ответ. 
Остается надеяться, что кто-то разорвет 
этот порочный круг.

Подозрения  
в сговоре с Кремлем  
не позволяют  
Дональду Трампу взять 
и отменить санкции
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В Минске вчера прошла очередная 
встреча трехсторонней контактной 
 группы по урегулированию в Донбассе, 
одним из главных вопросов которой ста-
ло предложение главы самопровозгла-
шенной Донецкой народной республики 
(ДНР) Александра Захарченко создать 
в границах Украины новое государст-
во Малороссия, имеющее внеблоко-
вый статус и претендующее на членство 
в Союзном государстве России и Бело-
руссии. В Киеве и на Западе инициати-
ву главы ДНР осудили как всплеск сепа-
ратизма, идущий вразрез с минскими 
соглашениями. Наиболее неожиданной 
стала реакция Москвы, которая поспе-
шила отмежеваться от идеи Александра 
Захарченко и дала понять, что не стре-
мится к пересмотру статус-кво на Ук-
раине. В беседе с ”Ъ“ назвал «поспеш-
но заявленным» проект «Малороссии» 
и предыдущий лидер ДНР Александр 
 Бородай.

Состоявшееся вчера в Минске заседание 
контактной группы (Россия, Украина, ОБСЕ) 
по урегулированию конфликта в Донбассе 
планировалось как очередной раунд перего-
воров о выполнении минских соглашений 
(соблюдение режима прекращения огня, ре-
шение гуманитарных, экономических и по-
литических вопросов урегулирования). Од-
нако неожиданно главными темами обсу-
ждения стали будущее украинского государ-
ства и стратегия его развития.

Ситуацию взорвало прозвучавшее нака-
нуне предложение главы ДНР Александра 
Захарченко создать в границах современ-
ной Украины в трехлетний срок новое госу-
дарство «Малороссия». По версии главы ДНР, 
столицей Малороссии и новым собирате-
лем украинских земель станет Донецк вме-
сто «окончательно дискредитировавшего се-
бя» Киева. По итогам встречи в Донецке не-
ких «представителей украинских регионов» 
были приняты декларация и «конституци-
онный акт», призванные придать инициа-
тиве Александра Захарченко больший вес.

Анонсирование нового «государственно-
го проекта» Украины, ставшее неожиданно-
стью даже для руководства соседней Луган-
ской народной республики (ЛНР), вынудило 
собравшихся в Минске членов контактной 
группы на ходу перестраивать свою работу, 
реагируя на инициативу Донецка. 

Представитель Украины в подгруппе по 
безопасности Евгений Марчук предупре-
дил: с учетом последних событий, заседа-
ние контактной группы начнется с оценки 
заявления Александра Захарченко. По мне-
нию господина Марчука, реализация проек-
та «Малороссии» поставила бы крест на мин-
ских соглашениях и заблокировала бы рабо-
ту контактной группы.

Реакция Киева на инициативу Донецка 
оказалась предсказуемо жесткой: президент 
Петр Порошенко в ответ пообещал, что «Укра-
ина восстановит суверенитет над Донбассом 
и Крымом», и призвал к выполнению мин-
ских соглашений. Осудили проект «Малорос-
сии» и в руководстве ЕС — с отдельными за-
явлениями выступили представители Фран-
ции и Германии. Не стала хранить молчание 
и новая американская администрация пре-
зидента Трампа. «Так называемые сепарати-
сты хотят создать новое государство, которое 
будет вместо Украины. Это вызывает нашу 
обеспокоенность»,— заявила официальный 
представитель Госдепа США Хезер Науэрт.

На этом фоне весьма неожиданной оказа-
лась реакция России. Учитывая неоднократно 
высказывавшееся ею недовольство действия-
ми Киева, не выполняющего минские согла-
шения, и ее поддержку Донбасса, Москва впол-
не могла бы промолчать, не присоединяясь к 
хору критиков предложения главы ДНР. Тем 
более что после устроенной ему международ-
ной обструкции в связи с проектом «Малорос-
сии» господин Захарченко рискует оказаться в 
положении политического маргинала.

Однако в Москве быстро и недвусмыслен-
но дали понять: ни о какой российской под-
держке предлагаемого Александром Захар-
ченко нового дружественного РФ внебло-
кового украинского государства вместо ны-
нешней недружественной Украины не может 
быть и речи. Участвующий в заседании кон-
тактной группы в Минске постпред РФ Бо-
рис Грызлов сообщил: проект «Малороссии» 
не вписывается в минский процесс и не мо-
жет считаться предметом реальной полити-
ки. По словам господина Грызлова, «никаких 
правоустанавливающих последствий это за-
явление не имеет». Ранее как «личную иници-
ативу» Александра Захарченко, не согласую-
щуюся с минскими соглашениями, оценил 
план Малороссии и пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Наконец, в схожих выражениях высказал-
ся вчера и постпред России при ОБСЕ Алек-
сандр Лукашевич. «Эти заявления не стыку-
ются с обязательствами сторон по минскому 
комплексу мер, и их вряд ли можно расцени-
вать как реальную политику, относящуюся 
к реальной политической жизни»,— заявил 
вчера господин Лукашевич.

На фоне активных попыток российских 
официальных лиц дистанцироваться от 
инициативы Донецка экспертное сообще-
ство, близкое к помощнику президента РФ 
Владиславу Суркову, отвечающего за урегу-
лирование в Донбассе, уже пытается вписать 
идею Малороссии в контекст общей дискус-
сии об Украине, чтобы сгладить возникший 

конфуз. «Весь этот 
”
хайп“ (ажиотаж (сленг.)— 

”
Ъ“) по поводу воображаемого государства 

Малороссия в целом полезен. Главное здесь 
то, что Донбасс воюет не за отделение от Ук-
раины, а за ее целостность. За всю Украину, 
а не за ее часть»,— цитируют «РИА Новости» 
главу Центра политической конъюнктуры 
Алексея Чеснакова, который, как следует из 
сообщения, пересказывает мнение самого 
господина Суркова, высказанное на встрече 
с экспертами. 

Таким образом, на смену прежней идее 
«донбасской идентичности» как части «рус-
ского мира», противопоставляемой «украин-
ской идентичности», в экспертный оборот 
вводится идея Донбасса как некоего вырази-
теля интересов всей Украины — силы, кото-
рая не раскалывает, а объединяет страну.

«Инициативу Александра Захарченко 
можно рассматривать как проект, который 
можно обсуждать, но который пока еще не 
находится на стадии реализации»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ предыдущий лидер ДНР Александр 

Бородай. По его словам, «тот факт, что проект 

”
Малороссии“ был столь поспешно заявлен, 

не означает, что он нереализуем вообще». 
Собеседники 

”
Ъ“ в Киеве, как и следовало 

ожидать, отнеслись к инициативе Александ-
ра Захарченко гораздо более однозначно, на-
звав ее «мертворожденной». «Заявляя о жела-
нии создать какую-то Малороссию, неприз-
нанная ДНР проверяет реакцию мирового 
сообщества на давний российский план по 
расчленению Украины и превращению ее 
в недееспособное государство,— убежден 
близкий к президенту Украины политтехно-
лог Виктор Уколов.— Идеи переформатиро-
вать Украину в подконтрольную Кремлю Ма-
лороссию бесперспективны».

С ним согласен еще один украинский 
эксперт, директор Киевского института гло-
бальных стратегий Вадим Карасев. «Судя по 
тому, как решительно официальные лица 
в Москве на всех уровнях отмежевались от 
идеи Захарченко, можно сделать вывод: это 
был экспромт, не входивший в планы Крем-
ля,— заявил 

”
Ъ“ директор Киевского инсти-

тута глобальных стратегий Вадим Карасев.— 
Более того, эта мертворожденная инициати-
ва дискредитировала Россию перед между-
народным сообществом. Ведь никакая Ма-
лороссия в минских соглашениях не фигу-
рирует. И получается, что клиенты Москвы 
из так называемой ДНР эти соглашения на-
рушают. Непредсказуемость и авантюризм, 
проявленные Захарченко, показывают, на-
сколько неуправляемыми могут быть лиде-
ры самопровозглашенных республик».

Сергей Строкань, Максим Юсин; 
Янина Соколовская, Киев

В Малороссии оказалось  
мало российского
Москва не поддержала инициативу Донецка по созданию новой Украины 

В Киргизии, где 15 октября пройдут пре-
зидентские выборы, определились ос-
новные участники гонки. Среди 30 кан-
дидатов, выдвинувшихся на сегодняш-
ний день, фаворитами считаются ны-
нешний премьер страны Сооронбай 
 Жээнбеков и два его предшественника — 
Темир Сариев и Омурбек Бабанов. 
При этом интрига сохраняется: хотя 
 господина Жээнбекова поддержал пре-
зидент Алмазбек Атамбаев, победа кан-
дидата вовсе не гарантирована. Его вы-
движение вызвало раскол в правящей 
партии. При этом, по мнению опрошен-
ных ”Ъ“ экспертов в Бишкеке и Москве, 
против премьера могут сыграть его ярко 
выраженная религиозность и политиче-
ская несамостоятельность. В условиях 
растущего в Киргизии интереса к ради-
кальным течениям ислама это вызывает 
беспокойство как у светского населения 
страны, так и у соседей по региону.

Выдвижение кандидатов в президенты 
Киргизии еще продолжается — подать заявку 
в ЦИК страны можно до 1 августа. Тем не ме-
нее фавориты известны и уже начинают свои 
предвыборные кампании. Особое внимание 
уделяется премьеру Сооронбаю Жээнбеко-
ву, кандидатуру которого на прошлой неделе 
поддержал съезд правящей Социал-демокра-
тической партии Киргизии (СДПК). При этом, 
хотя киргизский президент и лидер СДПК Ал-
мазбек Атамбаев назвал господина Жээнбеко-
ва продолжателем своего курса, очевидным 
решение съезда не было.

Многие депутаты от СДПК хотели бы ви-
деть во главе страны нынешнего спикера пар-
ламента Чыныбая Турсунбекова. Он еще не 

баллотировался, но уже заявил о таком наме-
рении. И тем самым спровоцировал раскол в 
партии. «Жээнбеков — это единый кандидат 
от СДПК, и, согласно уставу партии, все ее чле-
ны должны работать на одного кандидата. Кто 
не будет выполнять решение партии, тому не 
место в ней»,— заверил после съезда зампред 
СДПК Фарид Ниязов. Ожидается, что в бли-
жайшие дни в Киргизии пройдет внеочеред-
ное заседание парламента, на котором про-
тивники Чыныбая Турсунбекова попытаются 
добиться его снятия с должности.

Как заявила в беседе с 
”
Ъ“ глава юридиче-

ского центра «Адилет» и бывший депутат от 
либерально-демократической партии «Бир 
Бол» Чолпон Джакупова, съезд СДПК пока-
зал: «Аппарат партии сейчас не контролиру-
ет обстановку и внутри партии, и в стране в 
целом».

Впрочем, Чыныбай Турсунбеков в любом 
случае не принадлежит к числу главных со-
перников Сооронбая Жээнбекова. Основную 
конкуренцию нынешнему премьеру соста-
вят два его предшественника — Темир Сари-
ев и Омурбек Бабанов. Об этом свидетельству-
ют результаты опросов, проведенных двумя 
ведущими изданиями Киргизии — АКИpress 
и 24.kg. Большинство остальных кандида-
тов практически не имеют шансов на избра-
ние. Впрочем, вероятнее всего, значитель-

ная их часть даже не станет проходить второй 
этап регистрации, когда каждый из полити-
ков должен будет представить в ЦИК не менее 
30 тыс. подписей в свою поддержку, внести за-
лог 1 млн сомов (865 тыс. руб.) и сдать экзамен 
по киргизскому языку.

В беседе с 
”
Ъ“ политолог — эксперт по 

Средней Азии Аркадий Дубнов предполо-
жил, что расклад сил в предвыборной гон-
ке еще может измениться. «Бабанов и Сариев 
могут надеяться на сохранение мест в тройке 
лидеров. Во-первых, они оба узнаваемы как 

бывшие премьеры, во-вторых, у них есть соб-
ственные ресурсы, позволяющие вести кам-
панию»,— сказал господин Дубнов. Что же 
касается Сооронбая Жээнбекова, то его пози-
ции кажутся эксперту менее устойчивыми, и 
его место может занять другой кандидат — Та-
алатбек Масадыков, бывший политический 
директор Специальной политической мис-
сии ООН в Афганистане. «За тот год, что Жэ-
энбеков работает премьером, получила рас-
пространение практика проведения нама-
зов чуть ли не в самом здании правительства. 
Считается, что это инициатива именно главы 
кабинета. При этом на юге страны растет ин-
терес к радикальным формам ислама. Все это 
вызывает беспокойство у светского населе-
ния Киргизии»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

В интервью одной из местных газет госпо-

дин Жээнбеков действительно говорил, что 
«в жизни ни во что не верит, кроме Аллаха».

Киргизский политолог — руководитель 
Комитета защиты свободы слова Адиль Тур-
дукулов убежден, что именно из-за опасений 
в связи с возможной радикализацией страны 
господин Жээнбеков пока не находит под-
держки на внешней арене — как среди со-
седей по Среднеазиатскому региону, так и в 
Москве. «Никто не заинтересован в том, что-
бы Киргизия превратилась во второй Афга-
нистан»,— сказал 

”
Ъ“ господин Турдукулов. 

Опасения вызывают и «арабские связи» Соо-
ронбая Жээнбекова, который ранее, по сло-
вам киргизских экспертов, усиленно про-
двигал интересы Саудовской Аравии и Ка-
тара. «Кроме того, Жээнбеков — несамосто-
ятельная фигура и все время будет огляды-
ваться на предыдущего президента. Он был 
таким всегда, еще в должности губернатора 
Ошской области Жээнбеков находился в те-
ни более популярного мэра Оша, а когда его 
назначили премьером, заявил, что 

”
не мог се-

бе такого представить даже во сне“»,— про-
должает Адиль Турдукулов.

В конце июня в Бишкек прилетал спикер 
Госдумы РФ Вячеслав Володин и, согласно 
протоколу, встречался со своим визави Чыны-
баем Турсунбековым. Еще через неделю Кир-
гизию посетила председатель Совета федера-
ции Валентина Матвиенко, она провела пере-
говоры с президентом Алмазбеком Атамбае-
вым. При этом, несмотря на многочисленные 
предположения и слухи, открытую поддер-
жку какому-то конкретному кандидату рос-
сийские политики так и не выразили.

Кабай Карабеков, Бишкек;  
Кирилл Кривошеев

Киргизия выбирает президента из трех премьеров
В стране определились фавориты гонки

Лидер ДНР Александр Захарченко  
остался в изоляции — предложен-
ный им проект Малороссии  
не поддержали даже союзники  
из Луганска  ФОТО  СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

Несмотря на многочисленные предположения 
и слухи, открытую поддержку какому-то  
конкретному кандидату российские политики 
так и не выразили

В Москве недвусмысленно дали понять:  
ни о какой поддержке идеи Александра  
Захарченко о переформатировании Украины  
в Малороссию не может быть и речи



Нефть заливает НПЗ
России обещают рост переработки
Переработка нефти в России вернет-
ся к росту в 2017 и 2018 годах после па-
дения в предыдущие два года, несмо-
тря на стагнацию внутреннего спроса, 
считают аналитики Vygon Consulting. 
Это будет обеспечено вводом новых 
мощностей, а также увеличением мар-
жи переработки из-за роста цены на 
нефть. В результате увеличится и так 
называемая таможенная субсидия. 
Ситуация усложняет для правительст-
ва принятие решения по сокращению 
таможенного субсидирования НПЗ, 
объем которого, по оценкам аналити-
ков, в 2016 году составил 646 млрд руб.

Объем первичной переработки нефти в 
РФ вернется к росту, прогнозируют аналити-
ки Vygon Consulting: с 279 млн тонн в 2016 
году он увеличится до 281 млн тонн в 2017 
году и 289 млн тонн в 2018-м. До этого пе-
реработка, достигнув пика в 289 млн тонн в 
2014 году, два года снижалась (в 2015 году — 
283 млн тонн). Рост будет обеспечен вводом 
новых мощностей (6 млн тонн на ТАНЕКО 
и 3 млн тонн на Яйском НПЗ) и частичным 
восстановлением маржи переработки после 
ее резкого падения в 2016 году.

В прошлом году маржа в целом по сек-
тору сократилась вдвое, с $3,5 на баррель 
до $1,7, в основном из-за снижения цен на 
нефть, что привело к падению так называ-
емой таможенной субсидии для НПЗ. Эта 
субсидия формируется благодаря тому, что 
ставка экспортной пошлины на светлые 
нефтепродукты на треть ниже пошлины на 
нефть. Поскольку размер пошлины зависит 
от цены нефти, при ее удешевлении субси-
дия в абсолютных цифрах тоже сокращает-
ся. В итоге, в отличие от НПЗ Европы или 
США, которые выигрывают в марже от сни-
жения цен на нефть, российские НПЗ на 
этом теряют. Однако Vygon Consulting ждет 
восстановления маржи до $3 за баррель в 
2017 году и $3,3 за баррель в 2018 году, по-
скольку ожидают роста среднегодовых цен 
на нефть до $53 и $57 за баррель соответст-
венно. Кроме того, на марже должна пози-
тивно отразиться продолжающаяся модер-
низация НПЗ.

Исторически таможенная субсидия для 
переработки была введена, чтобы закрыть 
быстро увеличивавшиеся потребности РФ 
в топливе, прежде всего в бензине. Модер-
низация НПЗ привела к тому, что эта зада-

ча уже достигнута: в 2016 году производст-
во бензина превысило потребности вну-
треннего рынка на 4,9 млн тонн, в 2018 
году профицит может вырасти до 10 млн 
тонн. Отчасти это связано с тем, что вме-
сто ожидавшегося роста потребления то-
плива с 2014 года спрос снижается в сред-
нем на 1% в год на фоне сокращения про-
даж автомобилей. При этом нефтекомпа-
нии продолжают принимать решения об 
увеличении мощностей переработки, ори-
ентированных на экспорт. Но проблема 
в том, что без «таможенной субсидии» бо-
лее половины мощностей нерентабельны: 
по оценке Vygon Consulting, в случае отме-
ны экспортной пошлины на нефть и нефте-
продукты при одновременном росте НДПИ 
(завершение «налогового маневра») из по-
чти 290 млн тонн переработки «выживают» 
только 120 млн тонн. Размер субсидии в 
2016 году составил около 646 млрд руб., из 
которых 134 млрд руб. пришлось на НПЗ, 
которые не поставляют на внутренний ры-
нок товарных нефтепродуктов, занимаясь 
только их экспортом или продажей в РФ 
суррогатного топлива. В сумме не учтены 
и субсидии, которые получают НПЗ Бело-

руссии в результате переработки беспош-
линной нефти из РФ.

Минфин в прошлом году публично пред-
ложил отменить экспортные пошлины, пре-
доставив компенсации в виде «отрицатель-
ного акциза» на нефть для НПЗ. По данным 

”
Ъ“, обсуждался вариант, при котором НПЗ 

получали бы вычет в виде отрицательного 
акциза за каждую тонну светлых нефтепро-
дуктов, поставленную на внутренний ры-
нок. Такой подход, впрочем, не только резко 
сокращал маржу экспортных НПЗ, но и ста-
вил социально острый вопрос о закрытии 
ряда крупных заводов в Урало-Поволжском 
регионе и на Дальнем Востоке. По словам со-
беседников 

”
Ъ“, было принято решение от-

ложить дискуссии на период после прези-
дентских выборов 2018 года. При этом, хотя 
большинство источников 

”
Ъ“ признают, что 

альтернативы отмене экспортных пошлин 
нет, часть из них полагают, что реальное со-
кращение таможенной субсидии произой-
дет нескоро и будет постепенным. Но чем се-
рьезнее будет расти объем перерабатываю-
щих мощностей, тем более трудным будет 
принятие решения об их сокращении.

Юрий Барсуков

Как выяснил 
”
Ъ“, ФАС направила в 

правительство проект поправок к та-
рифным правилам ОАО РЖД, которые 
могут кардинально поменять прави-
ла игры на рынке. Так, ФАС предлага-
ет долгосрочные тарифы для грузо-
отправителей и сохранение для ОАО 
РЖД инвестнадбавки в тарифе на ка-
премонт или обновление локомотив-
ного парка. В концессионные согла-
шения с инвесторами предложено 
вводить тарифы, которые позволяют 
вернуть их вложения в инфраструкту-
ру. ФАС также намерена получить пра-
во вернуть регулирование тарифов 
для операторов ОАО РЖД, например, 
для ФГК. Но, по данным части источ-
ников 

”
Ъ“, правительство пока не го-

тово обсуждать проект.
ФАС 14 июля направила в правительство 

проект поправок к 643-му постановлению 
о регулировании тарифов железнодорож-
ных монополий (копия есть у 

”
Ъ“). Поправ-

ки предоставляют ОАО РЖД право в рам-
ках «тарифного коридора» вводить долгос-
рочные понижающие коэффициенты к та-
рифу до десяти лет. Долгосрочные тарифы 
вводятся и на сквозное железнодорожно-
паромное сообщение, в том числе для пере-
правы Усть-Луга—Балтийск (о проблеме см. 

”
Ъ“ от 27 марта). Кроме того, для урегулиро-

вания отношений ОАО РЖД и частных ин-
весторов в инфраструктуру ФАС предлага-
ет прописывать тарифы в концессионных 
соглашениях: в них можно будет заложить 
платежи монополии инвестору за исполь-
зование инфраструктуры, которые будут 
компенсировать затраты бизнеса в течение 
длительного срока.

ФАС включила в поправки и сохранение 
инвестнадбавки к тарифу ОАО РЖД, о не-
обходимости которой регулярно спорили 
ведомства (см. 

”
Ъ“ от 11 июля). В этом году 

она составляет 2% на капремонт, но это счи-
талось однократной мерой на год. Теперь 

ФАС прописала, что надбавка может пойти 
также на строительство и реконструкцию 
участков или на обновление локомотивно-
го парка, если «тарифных источников недо-
статочно». ФАС намерена и контролировать 
целевое расходование инвестнадбавки. Но 
это предложение ушло в правительство с 
разногласиями: Минтранс предлагал вооб-
ще исключить его, а Минэкономики, ссы-
лаясь на разовый характер надбавки, счита-
ло ее введение в нормативно-правовую ба-
зу «преждевременным». Против выступа-
ли также операторы: «Нефтетранссервис» и 
Первая грузовая компания (ПГК) отмечали, 
что содержание инфраструктуры и локомо-
тивов должно идти за счет обычных тари-
фов, а надбавку невозможно «ни рассчитать, 
ни проконтролировать». Также ФАС предла-

гала ввести единый тариф для инфраструк-
туры «Железных дорог Якутии» и ОАО РЖД 
(сейчас якутский тариф заметно выше).

Один из пунктов фактически позволяет 
ФАС ввести регулирование ставки на предо-
ставление вагонов для Федеральной грузо-
вой компании (ФГК) ОАО РЖД (сейчас этот 
сектор либерализован). Поправки позволя-
ют сделать это для аффилированных с ОАО 
РЖД участников смежных отраслей: если 
эта связка может оказывать существенное 
влияние на баланс спроса, предложения и 
цены на рынках, ФАС может признать ее до-
минирующей и перейти к регулированию 
тарифов. Минэкономики сочло это положе-
ние нецелесообразным, Минтранс также 
предложил исключить пункт, заявив, что 
«регулирование тарифов на грузоперевозки 

по железной дороге в регулируемом сегмен-
те не должно быть увязано с тарифами в кон-
курентных дерегулированных сегментах».

В ОАО РЖД отказались от комментари-
ев. В ФГК сообщили, что возможное введе-
ние регулирования в отношении организа-
ций ОАО РЖД «дискриминирует дочерние 
компании монополии», в том числе ФГК, и 
не способствует балансу интересов опера-
торов. Регулятор вводит точечные меры в 
отношении компаний, препятствуя разви-
тию здоровой конкуренции, считают в ФГК. 
В таких условиях компания может лишить-
ся статуса полноценного участника рынка 
грузоперевозок, что негативным образом 
скажется на финансовых результатах, отме-
чают в ФГК.

Источник 
”
Ъ“ на рынке считает, что доку-

мент до конца не решает задачи совершенст-
вования тарифной системы, но закладывает 
хороший базис — долгосрочные договоры и 
инвесттарифы. Клиенты ОАО РЖД, которые 
раньше хотели развить инфраструктуру сво-
их предприятий, делали это сами и потом 
передавали ее монополии, отмечает он, а 
теперь можно будет потратить деньги, полу-
чив дисконтный тариф на участке. Собесед-
ник 

”
Ъ“ полагает, что тарифы на десять лет 

позволят ОАО РЖД планировать долгосроч-
ную программу, предполагается, что по фор-
муле «инфляция минус». Другой собеседник 

”
Ъ“ называет документ противоречивым и 

нуждающимся в переработке, добавляя, что 
поправки уже забраковали в правительстве 
и «для подстраховки» направили в совет по-
требителей ОАО РЖД. По его словам, сове-
щание у вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча по этому вопросу было намечено на эту 
неделю, но снято с повестки. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что оно должно пройти на 

следующей неделе, но, по информации 
”
Ъ“, 

и тогда не состоится. Представитель вице-
премьера отказалась от комментариев.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20020,86 (+20,95)
РТС 1043,13 (+4,68)
FTSE 100 7430,91 (+40,69)

DAX 30 12452,05 (+21,66)
DJIA* 21600,27 (+25,54)
NASDAQ Composite* 6382,241 (+37,94)

*На 19:44    По данным агентства Reuters. 
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52

56

60$ / баррель

1,71%
19,0 22,0

19,0

19,6

20,2

20,8

21,4

22,0

0,11%

● 48,68тыс. пунктов ● 21,599

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.07.17
Австралийский доллар 46,9195
Английский фунт 77,1565
Белорусский рубль** 30,3882
Датская крона* 91,8051

Доллар США 59,2418
Евро 68,2762
Индийская рупия*** 92,0797
Казахский тенге*** 18,1620

Канадский доллар 46,8574
Китайский юань* 87,6929
Норвежская крона* 73,2565
СДР 82,8425

Сингапурский доллар 43,2738
Новая турецкая лира 16,7506
Украинская гривна* 22,8292
Шведская крона* 71,4264

Швейцарский франк 62,0918
Японская иена*** 52,8520
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 20 июля 2017 №130   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Пенсионным накоплениям гра-
ждан, аккумулированным в негосу-
дарственных пенсионных фондах 
(НПФ), власти нашли обширное, до-
селе непаханое поле для инвестиро-
вания. Вчера на совещании у прези-
дента России Владимира Путина гла-
ва Минсельхоза Александр Ткачев 
предложил привлекать НПФ в проек-
ты по строительству и модернизации 
хранилищ для «картофеля, овощей и 
плодов». «Мы не только за счет феде-
рального и регионального бюджетов 
хотим реализовывать эту программу, 
но привлекать внебюджетные источ-
ники»,— заявил он. «Мы поговорили 
с Министерством экономического 
развития, с Центральным банком» об 
участии «частных пенсионных фон-
дов», отметил господин Ткачев.

Вроде все слагаемые для успеха аг-
рарно-финансового начинания нали-
цо. Тренд на обеспечение продоволь-
ственной безопасности в условиях 

санкций — устойчивый, планов по 
строительству хранилищ — грома-
дье (планируется довести к 2020 году 
мощности хранения с 7 млн до 9 млн 
тонн), да и накоплений в НПФ нема-
ло — 2,4 трлн руб. Вот только встают 
извечные крестьянские вопросы: 
сколько фонды смогут посеять и что 
пожнут на новом для себя поле?

Хотя Банк России последователь-
но снижает аппетит НПФ к банков-
ским вложениям, маневр фондов по 
инвестированию в реальный сектор 
широким не назовешь. На практике 
участие фондов в строительстве ово-
щехранилищ реализуемо через учас-
тие в концессионном проекте и вы-
купе соответствующих ценных бу-
маг. Такие вложения относятся к вы-
сокорисковым, их доля в портфеле 
НПФ ограничена 10%. Если же обли-
гации соответствуют установленным 
критериям по рейтингу, то их доля 
может составлять и 100% от портфеля 
(при ограничении в 15% на одно юр-
лицо). «Активность НПФ в участии в 
подобных концессиях напрямую бу-
дет зависеть от предоставления гос-
гарантий и ожидаемой доходности 
вложений — она должна быть не ни-
же уровня ОФЗ»,— указывает дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин. Если 
эти условия будут соблюдены, НПФ 
могут вложить в подобные проекты 
80–100 млрд руб., без этих катализа-
торов и 3–4 млрд руб. станут высо-
кой планкой, добавляет он. По мне-
нию гендиректора НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Дениса Рудоманенко, малове-
роятно, что подобные бумаги смогут 
получить высокий рейтинг, в резуль-
тате защита перед Банком России со-
ответствия доходности таких инвес-
тиций уровню принимаемого риска 
будет непростой задачей.

При большом желании вложе-
ния в такие активы регулятор мо-
жет выделить и в отдельную катего-
рию. Правда, создания для НПФ по-
добных тепличных условий новей-
шая история пока не знала. Но если 
посевная кампания пройдет успеш-
но, глядишь и подрастут пенсион-
ные накопления в овощехранили-
щах. А весомых аргументов — кар-
тофеля, овощей и плодов — в поль-
зу развития негосударственных пен-
сий добавится.

правила  
игры

Защита перед Бан-
ком России соответ-
ствия доходности 
таких инвестиций 
уровню принимае-
мого риска будет 
непростой задачей

по вложению пенсионных накоплений 
в овощехранилища изучает 
корреспондент отдела финансов

Павел Аксенов

Ту-204 не долетают до МС-21
Red Wings может временно отказаться от российских самолетов
Авиакомпании Red Wings может быть вынужде-
на отказаться от своих семи Ту-204 еще до 2019 года, 
когда рассчитывает получить новые МС-21. Произ-
водитель, ПАО «Туполев», пока не готов продлевать 
ресурс самолетов на такой срок. В итоге уже осе-
нью Red Wings готовится поставить на прикол два 
Ту-204, а в 2018 году остальные. После этого компа-
нии, которая с 2007 года использовала только рос-
сийские самолеты, придется временно перейти на 
импортные Airbus 320/321. Эксперты сомневаются, 
что Ту-204 удастся эксплуатировать до прихода МС-
21, первый полет которого состоялся лишь в конце 
мая, но не видят в замене значительных рисков.

Эксплуатация двух Ту-204 в Red Wings (принадлежит 
лизинговой «Ильюшин Финанс Ко») может прекратиться 
уже осенью, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор авиакомпании Ев-

гений Ключарев. Сейчас парк Red Wings состоит из семи 
Ту-204–100, договоры лизинга заканчиваются в 2022–2023 
годах. Причиной досрочного вывода самолетов господин 
Ключарев назвал непродление их ресурса производите-
лем — ПАО «Туполев» (входит в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию).

По договору и спецификации назначенный ресурс Ту-
204 — 40 тыс. часов, или 25 тыс. посадок, говорит глава Red 

Wings, но производитель подтвердил ресурс лишь на 8 тыс. 
посадок. «Путем договоренностей с 

”
Туполевым“ удалось 

продлить ресурс одного самолета до 8,5 тыс. посадок,— по-
ясняет он,— из которых не использовано только 200. Поэто-
му этот и еще один самолет смогут эксплуатироваться лишь 
до осени». Оставшиеся пять Ту-204 можно эксплуатировать 
лишь до конца 2018 года с учетом «ограниченной утилиза-
ции — 2 тыс. часов в год, или 800 посадок». «При увеличении 
налета до 3,5 тыс. часов в год ресурс закончится за пять лет, 
что явно уступает зарубежным аналогам, ресурс которых со-
ставляет в среднем 25 лет»,— замечает топ-менеджер.

По словам главы Red Wings, пока «Туполев» только предло-
жил поменять составные части конструкции, но «такая про-
цедура нигде не прописана, нет соответствующего бюллете-
ня». Представитель «Туполева» сообщил 

”
Ъ“, что о проблеме 

известно и с Red Wings идут переговоры о продлении ресур-
са самолета до 10 тыс. часов. Ту-204 уже не производится для 
коммерческих эксплуатантов и поставляется в спецверсиях 
(например, для авиаотряда «Россия», «Почты России» и т. д.). 

До недавнего времени Red Wings (в 2016 году заняла 17-
е место в РФ по пассажиропотоку, снизившемуся на 11%, до 
922 тыс. человек) была единственной авиакомпанией, ис-
пользовавшей только российские самолеты. Но весной в 
парк перевозчика начали поступать шесть Airbus 320/321 

(поставки завершатся до 2018 года) в краткосрочный лизинг 
до пяти лет. Как поясняет источник 

”
Ъ“, Airbus помогут Red 

Wings «раскатать маршруты» под перспективный россий-
ский МС-21 с похожей вместимостью (в разных версиях и 
компоновках от 150 до 200 мест против 140–220 у A320/321). 
16 МС-21 (пока не выпускается) Red Wings должна получить 
в 2019–2022 годах, до этого срока «компания постарается до-
тянуть эксплуатацию Ту-204». Господин Ключарев отмечает, 
что эксплуатацию Ту-204 осложняет поставка комплектую-
щих — процесс может растянуться на несколько месяцев. 
«При высоком потреблении топлива, характерном для этих 
самолетов, полеты на Ту-204 в низкий сезон приносят только 
убытки»,— подчеркивает он.

Глава Infomost Борис Рыбак говорит, что задача эксплуата-
ции «недоделанного» самолета на завершающих этапах жиз-
ненного цикла крайне сложна: «С одной стороны, болезнен-
но проявляются все недоделки, а с другой — производитель, 
если он и существует, теряет к продукту всякий интерес и 
практически прекращает поддержку эксплуатации». По мне-
нию эксперта, Red Wings вряд ли сможет «дотащить» Ту-204 
до его замены на МС-21 (пока даже не сертифицирован, впер-
вые взлетел в конце мая), но в переходный период авиаком-
пания вполне может использовать западную авиатехнику.

Елизавета Кузнецова, Жуковский

Для ОАО РЖД написали новые правила
ФАС представила правительству свой взгляд на тарифы монополии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В ситуации с «Югрой» немало-
важную роль мог сыграть денеж-
ный вопрос — выплаты должны 
стать крупнейшим страховым слу-
чаем в истории российского рынка. 
Однако вмешательство Генпрокура-
туры ситуация вокруг «Югры» стала 
еще более неопределенной.

На рынке говорили о серьезных 
проблемах в «Югре» больше года 
и решение ЦБ не удивило ни бан-

киров, ни экспертов. Но с аргумен-
тацией позиции у регулятора мо-
гут возникнуть проблемы. Исход-
но ЦБ ссылался на ряд причин: по-
дозрение в недостоверности отчет-
ности, манипуляции с вкладами и 
игнорирование предписаний по 
до формированию резервов на «де-
сятки миллиардов рублей». Однако 
пока в отчетности «Югры» (во втор-
ник на сайте ЦБ была опубликова-
на отчетность на 1 июля) эти нару-
шения не прослеживаются, не на-

рушал банк и нормативов. Таким 
образом, формальных оснований 
для радикальных действий в виде 
введения временной администра-
ции, исходя из публичной инфор-
мации, не было.

Однако эксперты считают, что 
развернуть ситуацию Генпроку-
ратура не сможет. «Возможно, вла-
дельцы банка хотят отсрочить нача-
ло выплат вкладчикам и решить ка-
кие-либо другие вопросы,— счита-
ет партнер международной компа-

нии Bain Егор Григоренко.— Если 
будет приостановлена работа вре-
менной администрации и отменен 
мораторий, то собственники полу-
чат доступ к активам банка. Но мне 
не известны прецеденты в миро-
вой практике, когда в результате 
по добных предписаний регулятор 
отменял бы свое принципиальное 
решение».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

Стресс-протест

По информации 
”
Ъ“, в ближай-

шее время на рынке начнет рабо-
тать дочерняя микрокредитная 
компания (МКК) Сбербанка. МКК 
«Выдающиеся кредиты» будет 
специализироваться на предо-
ставлении займов юрлицам. Экс-
перты указывают, что, учитывая 
ресурсы и стоимость фондирова-
ния Сбербанка, новая МКК смо-
жет быстро занять лидирующее 
место на рынке. Впрочем, опыт 
основного конкурента Сбербан-
ка — группы ВТБ — показывает, 
что эта бизнес-модель не слиш-
ком эффективна.

О том, что Сбербанк намерен за-
няться микрофинансированием, 

”
Ъ“ 

рассказали участники рынка. Уже со-
зданная банком МКК «Выдающиеся 
кредиты» будет специализироваться 
на выдаче займов для микро- и малого 
бизнеса (в том числе ИП). На этапе пи-
лотного проекта, который стартует в 
третьем квартале, выдача микрозай-
мов до 1 млн руб. для предпринимате-
лей будет осуществляться в Москве, 
Санкт-Петербурге и Нижнем Новгоро-
де. По итогам пилотного проекта пла-
нируется расширить линейку продук-
тов и количество регионов. «При рабо-
те с клиентом мы исходим из того, что 

заемщик 
”
Выдающихся кредитов“ 

сможет пользоваться расчетными 
продуктами банка. В результате мы 
лучше узнаем клиента, оценим его 
бизнес, что позволит в будущем пред-
ложить ему более привлекательные 
условия кредитования уже в Сбербан-
ке»,— отметил директор дивизиона 
корпоративного кредитования Сбер-
банка Сергей Бессонов. Он также доба-
вил, что решение о создании МКК 
принималось в том числе с учетом 
стратегии развития малого и среднего 
предпринимательства, утвержденной 
в июне прошлого года распоряжени-
ем правительства.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
МКК «Выдающиеся кредиты» зареги-
стрирована 18 мая 2017 года. 4 июля 
МКК внесена в реестр ЦБ. Фактиче-
ские единственным акционером (99% 
акций) является компания «Корус Кон-
салтинг СНГ», которая на 100% при-
надлежит ПАО «Сбербанк». Генераль-
ным директором МКК назначен Вале-
рий Коломыцев.
Какими будут ставки по займам 

МКК, в Сбербанке не раскрывают, от-
мечая, что их цена будет на уровне 
кредитной ставки небольших регио-
нальных банков. По мнению экспер-
тов, «Выдающиеся кредиты» смогут 

предложить своим клиентам ставки 
ниже существующих сейчас на рынке. 
«По моей оценке, ставка для бизнеса 
будет около 30% годовых (среднеры-
ночное значение для данной катего-
рии займов — 35–40%.— 

”
Ъ“)»,— гово-

рит заместитель гендиректора ГК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков.

Участники рынка в целом положи-
тельно относятся к выходу Сбербанка 
в сегмент микрофинансирования, по-
лагая, что это поможет повысить до-
ступность финансирования для мало-
го бизнеса. «Скорость принятия реше-
ния банками достаточно низкая, объ-
ем документов, которые они запраши-
вают, огромен, это не позволяет мало-
му бизнесу активно получать кредит-
ную поддержку,— говорит гендирек-
тор компании 

”
Брио Финанс“ Влади-

слав Мишин.— Сейчас весь объем 
портфеля для малого бизнеса в 3,5–4 
раза ниже необходимого». По мнению 
гендиректора МКК «Симпл Финанс» 
Алексея Басенко, если Сбербанк пред-
ложит хороший сервис, скорость об-
работки заявки и унификацию с точки 
зрения документооборота, через год-
полтора он сможет стать лидером рын-
ка в этом сегменте.

Сейчас основными игроками на 
рынке кредитования малого бизнеса 

являются региональные микрофи-
нансовые компании, которые финан-
сируются из бюджетов регионов. По 
данным «Эксперт РА», на начало года 
топ-5 компаний, выдающих займы 
малому и среднему бизнесу,— подоб-
ные некоммерческие организации.

Коммерческих игроков, даже в ли-
це «дочек» госбанков, на данном рын-
ке практически нет. Подобный опыт 
был в свое время у группы ВТБ. Не-
сколько лет в группе была принадле-
жащая ВТБ 24 компания «Микрофи-
нанс», которая занималась в том числе 
предоставлением займов малому биз-
несу. Однако в 2015 году проект был за-
крыт как неэффективный. Коммерче-
ские банки, такие как ОТП-банк, ХКФ-
банк, Тинькофф-банк, занимаются 
предоставлением займов физлицам, 
что является гораздо более доходным 
бизнесом. В Сбербанке делают ставку 
на технологии. «Важным преимущест-
вом работы компании должна быть 
скорость выдачи займов, для бизнеса 
это часто даже важнее цены. Поэтому 
мы планируем максимально широко 
применять онлайн-технологии и 
упрощать и ускорять для клиента по-
лучение финансирования»,— уточ-
нил Сергей Бессонов.

Светлана Самусева

Сбербанк в микроварианте
Крупнейший игрок создал структуру для кредитования малого бизнеса

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Совет по кодификации и совер-
шенствованию гражданского за-
конодательства счел закон об ин-
вестициях в акционерные обще-
ства (АО) избыточным. По мне-
нию совета, механизмы, позво-
ляющие оформлять отношения 
между инвесторами и АО в рос-
сийской юрисдикции, уже содер-
жатся в действующем законода-
тельстве. Эксперты полагают: 
коммерческие компании, скорее 
всего, продолжат заключать ин-
вестиционные сделки в ино-
странных юрисдикциях.

По данным 
”
Ъ“, Совет по кодифи-

кации и совершенствованию гра-
жданского законодательства вынес 
экспертное заключение по новому 
законопроекту, вводящему в россий-
ское правовое поле механизмы для 
структурирования инвестиционных 
сделок. Такие корпоративные меха-
низмы давно зарекомендовали себя 
за рубежом, и отсутствие их в России 
«приводит к тому, что участники гра-
жданско-правовых отношений выну-
ждены структурировать сделки по 

иностранному праву», указывается в 
пояснительной записке к документу. 
Проект был разработан во исполне-
ние поручений президента РФ, на-
правленных на улучшение условий 
регулирования отношений между 
российскими интернет-компаниями 
и их инвесторами.

Главная новелла законопроекта 
— введение нового вида договора 
конвертируемого займа, предусма-
тривающего право инвестора (фак-
тически являющегося заимодавцем) 
зачесть денежное требование о воз-
врате суммы займа в счет внесения 
вклада, в счет оплаты доли или части 
доли размещаемых акций независи-
мо от того, наступил ли срок возврата 
займа. Кроме того, законопроектом 
предусматривается возможность вы-
пуска акций (или долей в уставном 
капитале общества) под условием, 
что в будущем возможен дополни-
тельный выпуск для гарантирован-
ной передачи инвестору в случае на-
ступления условий конвертации 
займа. «Использование этих меха-
низмов позволяет получить компа-

нии деньги от инвестора достаточно 
оперативно, а инвестору при этом — 
минимизировать свои риски»,— го-
ворится в пояснительной части доку-
мента. По словам директора по кор-
поративному управлению предста-
вительства Prosperity Capital Manage-
ment Дениса Спирина, законопро-
ект может быть очень полезным для 
сектора венчурных инвестиций — 
для него характерна модель финан-
сирования, при которой инвестор 
чаще рассчитывает вернуть вложен-
ные средства в виде доли в уже раз-
витом бизнесе. «Действующее зако-
нодательство не дает возможности 
реализовать эту опцию принуди-
тельно»,— поясняет он.

Вместе с тем, как сообщили источ-
ники 

”
Ъ“, эксперты совета сочли, что 

все необходимые нормы для струк-
турирования инвестиционных сде-
лок уже содержатся в действующих 
законах. К ним можно отнести опци-
онные договоры, факультативно-
альтернативные обязательства и 
смешанные договоры, при помощи 
которых уже сейчас можно реализо-

вать структурирование инвестици-
онной сделки в российском праве. 
«Я не вижу явной потребности рын-
ка в таком продукте,— соглашается с 
такой позицией партнер LECAP 
Дмитрий Крупышев.— Есть также 
субординированный заем, при опре-
деленных условиях он может быть 
конвертирован в акции». Кроме то-
го, отмечает партнер Tertychny 
Agabalyan Иван Тертычный, законо-
проект не содержит прямого указа-
ния на возможность включения в до-
говор конвертируемого займа меха-
низма защиты инвестора от размы-
вания его доли.

По мнению господина Тертычно-
го, проект рассчитан «в большей сте-
пени на венчурные фонды с госуча-
стием (РВК, ФРИИ, фонд «Сколково» и 
т. п.), которых можно обязать заклю-
чать сделки только в рамках россий-
ского права». При этом частные ком-
пании «по возможности продолжат 
структурировать займы в более при-
вычных для них иностранных юрис-
дикциях», резюмировал эксперт.

Мария Сарычева

Совет по кодификации не пошел на сделки
Новый закон об инвестициях сочли избыточным

За последние месяцы у инвесто-
ров заметно убавился оптимизм 
в отношении роста мировой эко-
номики. Неспособность прези-
дента США Дональда Трампа вы-
полнить ключевые предвыбор-
ные обещания, а также высокая 

закредитованность мировой 
экономики заставляют управля-
ющих удерживать высокую до-
лю наличных в портфелях.

Июльский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, свидетельствует о снижаю-
щемся оптимизме инвесторов отно-
сительно судьбы мировой экономи-
ки. В анкетировании приняли учас-
тие представители 207 фондов, в 
управлении которых находились ак-
тивы на сумму $586 млрд. По данным 
опроса, число управляющих, уверен-
ных в том, что в ближайшие 12 меся-
цев темпы экономического роста 
ускорятся, всего на 38% превысило 
число тех, кто ждет замедления тем-
пов роста мировой экономики. Это 
минимальное значение показателя с 
ноября 2016 года. В начале года пре-
вышение было более существенным: 
оптимистов было на 62% больше, чем 
пессимистов.

Ухудшению настроений инвесто-
ров способствовали неоправдавшие-
ся ожидания начала года, отмечают 
участники рынка. Международные 
инвесторы все меньше верят в ускоре-
ние роста экономики США, поскольку 
президенту Дональду Трампу не уда-
ется реализовать ключевые предвы-
борные обещания. По словам пор-
тфельного управляющего UFG Wealth 
Management Евгения Пундровского, 
неспособность команды президента 
США протащить ключевой законо-
проект о медпомощи вызвала опасе-
ния рынка относительно состоятель-
ности других реформ, в частности, по 
снижению налоговой нагрузки на 

корпорации. «Без налогово-бюджет-
ного стимулирования американская 
экономика будет расти темпами, кото-
рые в лучшем случае исторически не 
создавали существенного инфляци-
онного давления»,— отмечает глава 
направления по исследованию ин-
струментов с фиксированной доход-
ностью Julius Baer Маркус Алленшпах. 
В таких условиях инвесторы меньше 
всего хотят видеть в своих портфелях 
акции американских компаний. Чи-
сло глобальных инвесторов, кто со-
кратил долю таких компаний ниже 
индикативных уровней, на 20% пре-
высило число тех, кто этого не сделал. 
Негативно управляющие смотрели на 
этот класс активов в январе 2008 года, 
тогда показатель был на уровне 25%. 
Распродажу американских активов 
подтверждают данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR). За по-
следний месяц, закончившийся 12 
июля, клиенты фондов, ориентиро-
ванных на американский рынок, за-
брали из них более $18 млрд.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вает и высокая долговая нагрузка ми-
ровой экономики. Именно крах на 
долговом рынке был признан ключе-
вым риском с непредсказуемым раз-
витием. Такой точки зрения придер-
живаются 28% опрошенных управля-
ющих. «Долговая нагрузка требует 
поддержания минимальных про-
центных ставок, чтобы заемщики со-
храняли способность обслуживать 
долг»,— отмечает начальник управле-
ния аналитических исследований УК 
«Уралсиб» Александр Головцов. В та-
ких условиях управляющие опасают-
ся необдуманных шагов со стороны 

ведущих мировых регуляторов — Фе-
деральной резервной системы США и 
европейского ЦБ. Такая ситуация за-
ставляет инвесторов с осторожностью 
относиться к вложениям в рисковые 
активы и удерживать высокую долю 
кэша в портфелях. Несмотря на то что, 
по данным опроса, доля наличности в 
портфелях управляющих снизилась 
за месяц на 0,1 п. п., до 4,9%, этот пока-
затель заметно превышает среднее 
значение за последние десять лет 
(4,5%). «Многие опрашиваемые инвес-
торы держат такой уровень кэша из-за 
опасений, что сворачивание монетар-
ных стимулов в США и Европе может 
привести к замедлению темпов роста 
экономики»,— отмечает старший 
портфельный управляющий УК «Ка-
питалъ» Вадим Бит-Аврагим.

Негативное отношение инвесто-
ров сохраняется и к российским акци-
ям. По данным EPFR, за месяц ино-
странные инвесторы вывели из фон-
дов, ориентированных на россий-
ский фондовый рынок, почти 
$450 млн. Уход инвесторов из россий-
ских акций связан с нереализовавши-
мися ожиданиями относительно 
сближения США и России, обострени-
ем корпоративного конфликта между 
«Роснефтью» и АФК «Система», а также 
стагнацией на нефтяном рынке. «Сей-
час российский рынок выглядит 
очень привлекательно в сравнении с 
другими развивающимися рынками. 
Но определяющим все-таки является 
глобальный тренд, а он пока не в 
пользу увеличения аппетита к ри-
ску»,— отмечает аналитик компании 
«Альфа-Капитал» Андрей Шенк.

Виталий Гайдаев

Осторожность наличествует
Инвесторы не доверяют ни американскому, ни российскому рынкам

Кроме этого, GfK фиксирует вос-
становление спроса (продаж в нату-
ральном выражении) в товарах дли-
тельного пользования. Например, 
по данным компании, за первые 
пять месяцев на 2% в штуках выро-
сли продажи бытовой техники и 
электроники, хотя в рублях рынок 
остался на уровне 2016 года. При 
этом средняя цена покупки на этом 
рынке сейчас на 2% меньше, чем в 
2016 году. CEO GfK Rus Александр 
Демидов объясняет сложившуюся 
ситуацию как раз тем, что потреби-
тели выбирают более дешевые то-
вары или ищут промоакции. В про-
дажах бытовой техники и электро-
ники доля товаров, приобретенных 
по промо, доходит до 23%, в быто-
вой химии — 34,4% (это самый вы-
сокий показатель среди товаров по-
вседневного спроса), в продоволь-
ствии — 20,7%. 

В X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») уро-
вень промо находится на отметке 
около 30%, сообщил представитель 
компании. В «Ленте» отметили, что 
крупнейшие ритейлеры в целом 
увеличили промоактивность по 
сравнению с первым кварталом 
этого года. Доля промо в сети оста-
ется выше показателей 2016 года, 
говорит представитель «Ленты», не 
называя конкретных цифр. Дирек-
тор по маркетингу «Дикси» Ирина 
Рамазанова рассказала, что за год 

ритейлер в полтора раза нарастил 
долю промо. Комфортным для ком-
пании является показатель промо в 
35%, но его «Дикси» пока не достиг, 
говорит она. 

«Тенденция экономии, форми-
ровавшаяся с начала кризиса, со-
храняется среди потребителей»,— 
констатирует госпожа Рамазанова. 
Адаптация покупателей к новым 
экономическим реалиям влечет в 
том числе рост доли промоакций, 
поясняет она. Покупатели продол-
жают ориентироваться на скидки, 
число «охотников за акциями» рас-
тет, соглашаются в «Ленте». «Мы не 
видим существенных улучшений в 
потребительском поведении»,— ре-
зюмируют в компании. В свою оче-
редь, в X5 сообщили, что компания 
старается замещать массовое промо 
персональным предложением на 
базе программ лояльности.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что во втором 

квартале 2017 года доля потребите-
лей, чувствительных к ценам, уве-
личилась до 75% против 73% в янва-
ре—марте. Такие цифры в своем ис-
следовании «Потребительский ин-
декс Иванова» называл «Сбербанк 
CIB». За тот же период доля тех, кто 
старается покупать более деше-
вые товары, выросла на 1 п. п.— 
до 71%, а доля россиян, посещаю-
щих магазины только ради промо-
акций, в апреле—июне увеличи-
лась на 3 п. п. до 48%, подсчитали 
 аналитики.

Анастасия Дуленкова

Граждане  
вышли  
на промоакции

173 миллиарда рублей
составляет объем страховой  
ответственности по средствам физлиц, 
размещенным в банке «Югра»,  
по данным АСВ
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Luxury-сегмент авторынка  
в период кризиса считал- 
ся относительно стабиль-
ным: платежеспособность 
богатых клиентов практи-
чески не упала. О том, кто 
сейчас покупает самые до-
рогие машины, о конку-
ренции с премиум-сегмен-
том и о том, почему для 
клиентов курс евро важнее 
рубля, 

”
Ъ“ рассказал опера-

ционный директор люксо-
вого направления «Авило-
на» Вагиф Бикулов.

— Как кризис сказался на 
люксовом сегменте рынка?
— За 2014–2015 год рынок су-
щественно потерял в объемах 
в валютном исчислении, а в ру-
блях он вырос. При этом в шту-
ках рынок остался стабиль-
ным, если считать вместе с ав-
томобилями с пробегом. То 
есть мы, например, продаем в 
год 100–150 машин в стиле 
гранд-туризма (Rolls-Royce), в 
с п орт и в н ы х  су п ер к арах 
(Ferrari, Aston Martin) — около 
30–50 машин в год, эти объемы 
стабильны.
— Как изменились ваши кли-
енты?
— Аудитория стала моложе, 
раньше преимущественно бы-
ли мужчины, сегодня все чаще 
автомобили luxury покупают 
девушки. Раньше можно было с 
первого взгляда понять, при-
шел человек купить автомо-
биль или посмотреть, сегодня 
это невозможно.
— Изменился ли спрос в по-
следние несколько лет?

— Российский рынок начал 
приближаться к европейскому 
— все больше автомобилей 
продаются под заказ. Если 
раньше это было всего 10% от 
всех продаваемых машин, то 
сейчас — уже около 30% в зави-
симости от бренда. При этом 
благодаря росту доли персона-
лизированных заказов растет 
доля опций в поставляемых ма-
шинах — раньше автомобили 
заказывали в комплектациях, 
близких либо к базовым, либо 
к топовым. Сейчас все больше 
клиентов интересуются авто-
мобилем с индивидуальными 
опциями «под себя».
— А почему раньше этим не 
интересовались?
— Люди хотели все здесь и сей-
час, а теперь готовы ждать. Рань-
ше мы видели клиента один раз 
в жизни — он покупал одну ма-
шину и исчезал навсегда. Сей-
час 80% наших клиентов — это 
повторные покупки. И здесь мы 
приближаемся к европейским 
законам жанра: можно прода-

вать одному клиенту четыре, 
пять, семь машин в год.
— Ожидаете всплеска про-
даж во втором полугодии на 
фоне восстановления эконо-
мики и доходов населения?
— У «Авилона» очень осторож-
ная стратегия, неосторожный 
шаг может нанести сильный 
ущерб репутации марки. Если 
мы будем ожидать всплеска, то 
мы должны заказать большое 
количество машин. Если его не 
будет, то клиенты будут удив-
ляться, почему машины до сих 
пор в салоне. Когда был всплеск 
продаж в конце 2015 года, мы 
скупили все свободные автомо-
били в Европе. Тогда заводы 
нас поддержали, они прекрас-
но понимали, что в евро полу-
чают гораздо меньше, но, с дру-
гой стороны, они завоевывали 
главное — долю рынка.
— У кого ее отвоевали?
— У «массового люкса» — преми-
ум-сегмента, который пытается 
предлагать свои модели высоко-
доходной аудитории. Таким 
образом, luxury-марки получи-
ли новых клиентов. Это начало 
диалога, которое сегодня стоит 
очень дорого из-за фрагмента-
ции каналов коммуникации.

Есть, кстати, еще одна спе-
цифика спроса: когда евро рас-
тет — и продажи растут, потому 
что у людей сбережения в евро. 
Когда евро падает — возникает 
отложенный спрос.
— А задумываются ли поку-
патели «люкса» над стоимо-
стью владения машиной?
— Конечно, как и везде. Эти 
люди задумываются над ка-

ждой копейкой, поэтому они 
такие богатые. И, в свою оче-
редь, все производители очень 
внимательно относятся к сни-
жению стоимости владения. 
Даже Bugatti потратили очень 
много времени инженеров, 
чтобы снизить расходы вла-
дельца Chiron на 30%.
— Бизнесу сложнее работать: 
нужно и удерживать консер-
вативных клиентов, и про-
грессивных привлекать?
— Да, очень большая развет-
вленность и сложность ком-
муникационных каналов. 
Раньше можно было быть 
успешным, десятилетиями 
действуя достаточно одноо-
бразно. Сегодня каждый день 
нужно отвечать множеству но-
вых вызовов — от стоимости 
денег и хакерских атак на сай-
ты до качества кофе для го-
стей салона. Транзакционные 
издержки бизнеса существен-
но растут.

И стоимость одного контак-
та в «люксе» очень выросла. С 
учетом всех технологических, 
маркетинговых трат стои-
мость звонка или визита кли-
ента десять лет назад и сегодня 
— две очень разные цифры. 
Сегодня стоимость звонка по 
определенным маркам дости-
гает €1 тыс. против €100 ранее. 
Цена визита целевого клиента 
еще больше — может дости-
гать €10 тыс.

Интервью взяла  
Яна Циноева

полная версия 
kommersant.ru/12060

«Люксовый сегмент авторынка  
в России приближается к европейскому»
Операционный директор люксового направления «Авилона» 
Вагиф Бикулов о том, как сейчас покупают дорогие машины
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АФК «Система» пожаловалась на судью Ар-
битражного суда Башкирии Ирину Нури-
сламову, рассматривающую спор компа-
нии с «Роснефтью» на 170 млрд руб. Жало-
бы направлены органам судейского сооб-
щества, а также в администрацию прези-
дента РФ. По мнению юристов, шансов 
привлечь судью к дисциплинарной ответ-
ственности по заявленным АФК доводам 
мало, а жалоба направлена на привлече-
ние дополнительного внимания к делу.

АФК «Система» просит проверить законность 
действий судьи Арбитражного суда Башкирии 
Ирины Нурисламовой во время судебного спора 
с «Роснефтью», сообщила корпорация. Обраще-
ние направлено главе Верховного суда Вячеславу 
Лебедеву, в Высшую квалифколлегию судей, гла-
ве Арбитражного суда Уральского округа, а также 
в администрацию президента. Слушания в суде 
по существу спора, в котором «Роснефть» требует 
с АФК 170,6 млрд руб. за якобы понесенные убыт-
ки «Башнефти» в ходе реорганизации, продол-
жатся сегодня.

В своей жалобе на судью АФК указывает, что го-
спожа Нурисламова «оказывает исключительное 
предпочтение истцам», удовлетворяя все их хода-
тайства и отклоняя все ходатайства ответчиков. 
Корпорация считает «несоразмерными» претен-
зиям «Роснефти» обеспечительные меры в виде 
ареста активов АФК — 31,8% акций МТС, 100% сети 
клиник «Медси», 90,47% Башкирской электросете-
вой компании. По оценке АФК, стоимость этих ак-
тивов — 250 млрд руб., «Роснефть» же оценивает 
их в пределах 185 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). 

Приставы запретили «Системе» не только распо-
ряжаться акциями, но и получать дивиденды по 
ним — на незаконность последнего ограничения 
АФК пожаловалась в Минюст, Генпрокуратуру, ФС-
СП и прокуратуру Москвы.

Судья, считают в АФК, «формально подошла к 
вопросу об отмене принятых ею обеспечительных 
мер», отклонив ходатайство «Системы», а жалобу в 
апелляцию на отмену мер направила в течение не 
трех дней, как положено по инструкции делопро-
изводства, а спустя две недели. Кроме того, пишет 
«Система», 6 июня не велось аудиопротоколирова-
ние заседания, но судья отклонила их замечания 
на бумажный протокол, сославшись на то, что при-
оритет имеет аудиозапись. Другие доводы АФК: пе-
реложение на ответчика бремени доказывания от-

сутствия убытков и предоставление недостаточно-
го времени для ознакомления с материалами дела 
и подготовки правовой позиции, учитывая 30 то-
мов документов на 4,5 тыс. страниц.

По мнению пресс-секретаря «Роснефти» Миха-
ила Леонтьева, тактика АФК направлена на затя-
гивание процесса. «Они будут стараться создавать 
максимальную истерию и как можно дальше уве-
сти разбирательство от рассмотрения его по суще-
ству, закидывая суд огромным количеством жа-
лоб, апелляций»,— говорит он. «По непонятной 
причине судья очень спешит, назначая следую-
щее заседание на завтрашнее утро, притом что 
истцами, ответчиками и третьими лицами было 
подано около 200 документов»,— замечает пред-
ставитель АФК Сергей Копытов.

«Все доводы жалобы упираются в небольшие 
процессуальные нарушения»,— говорит Алексей 
Костоваров из адвокатского бюро «Линия права». 
«До тех пор, пока обеспечительные меры не отме-
нены апелляцией или кассацией, шансы на ка-
кое-то реагирование органов судейского сообще-
ства на действия судьи минимальны»,— соглаша-
ется Владимир Плетнев из адвокатской фирмы 
«Юстина». Алексей Костоваров добавляет, что за-
держки с направлением жалоб в апелляцию до-
статочно распространены. «То, что судья не дает 
ответчикам достаточно времени для ознакомле-
ния с материалами дела, на это можно ссылаться 
при обжаловании решения по существу в апелля-
ции. Но на практике для отмены решения нужны 
и другие, более сильные основания»,— указывает 
господин Костоваров. Отсутствие аудиопротокола 
может иметь значение при обжаловании реше-
ния в апелляции, но рассмотрению дела в первой 
инстанции по существу это не помешает, считает 
Владимир Плетнев. В указании на представление 
доказательств отсутствия убытков он не видит пе-
реложения бремени доказывания: «процесс со-
стязательный, каждая сторона доказывает то, на 
что ссылается,— что можешь, то и доказывай».

По мнению господина Плетнева, вряд ли су-
дейское сообщество сочтет нарушения, о которых 
говорит АФК, настолько вопиющими, чтобы при-
влечь судью к дисциплинарной ответственности. 
Алексей Костоваров согласен с этим: «Это попыт-
ка дисциплинировать судью, чтобы она более 
внимательно относилась к доводам ответчика».

Дмитрий Козлов, Анна Занина,  
Анна Федорова

Российские экспортеры зерна смогли возобно-
вить поставки в зарубежные порты Балтийского 
моря. Отгрузки прекратились в феврале-марте, 
с того времени трейдеры не смогли отправить  
через Балтику до 600 тыс. тонн зерна. Открытие 
направления важно для экспортеров с учетом 
возможной полной загрузки российских портов 
в новом сезоне.

О том, что ОАО РЖД снова принимает российское зерно 
для отправки в направлении зарубежных портов Балтий-
ского моря, 

”
Ъ“ рассказал президент Российского зерново-

го союза (РЗС) Аркадий Злочевский. Он затруднился оце-
нить объем первых отгрузок. Возобновление поставок под-
твердил также еще один источник в отрасли.

Представитель РЖД настаивает: никаких ограничений 
в направлении зарубежных портов Балтики для зерна из 
России не вводилось. Однако о проблемах с отгрузками в 
феврале-марте текущего года сообщал РЗС. В конце мая в 
письме президенту РЖД Олегу Белозерову союз просил 
обеспечить поставки. Господин Злочевский рассказывал, 
что в РЖД сложности с погрузками объясняли ремонтны-
ми работами на дорогах в этом направлении. Но реаль-
ной причиной могла быть попытка переориентировать 
экспортеров на российские порты, полагает глава РЗС. 
«Видимо, пришло понимание, что переориентации не 
произойдет, в российских портах Балтийского моря либо 
нет возможности для перевалки, либо она экономически 
невыгодна для экспортеров»,— комментирует он снятие 
ограничений. По его словам, если в портах Эстонии ком-
плексная ставка для экспортеров зерна, включающая пла-
ту за перевалку, услуги стивидоров и комиссию порта око-
ло €12 за тонну, то в Санкт-Петербурге только перевалка 
стоит €20–21 за тонну.

• По предварительным данным федерального Центра оцен-
ки качества зерна, в минувшем сезоне Россия увеличила экс-
порт зерновых к предыдущему сезону на 4%, до 35,98 млн 
тонн (из них 27,5 млн тонн — пшеница).

Через зарубежные порты Балтийского моря отправлял-
ся сравнительно небольшой объем зерна — в среднем око-
ло 1–2 млн тонн в сезон, говорит директор «Совэкона» Ан-
дрей Сизов. По его словам, через порты Балтики идут круп-
ные поставки российской кукурузы для стран ЕС. В Центре 
оценки качества зерна подсчитали: в минувшем сезоне 
Нидерланды, Латвия и Греция закупили 644 тыс. тонн этой 
культуры (более 12% всего российского экспорта).

По оценке Аркадия Злочевского, за время действия ог-
раничений Россия могла бы экспортировать через Балти-
ку 500–600 тыс. тонн зерна. «Из-за ожидаемо активного 
экспорта в начале сезона на фоне благоприятных миро-
вых цен, высоких запасов, хороших видов на урожай и 
падения рубля российские черноморские порты могут 
оказаться полностью загруженными. Теперь на этот слу-
чай у экспортеров останется доступ в Балтику»,— рассу-
ждает господин Сизов.

По данным «Совэкона», экспортные цены на россий-
скую пшеницу четвертого класса в глубоководных портах 
на прошлой неделе выросли в среднем на $7,5, до $197–201 
за тонну (FOB), достигнув максимума с ноября 2015 года. 
Переходящие остатки зерна на текущий сезон «Русагро-
транс» ранее оценивал в рекордные 17,7 млн тонн. Кроме 
того, из-за строительства Керченского моста в августе ожи-
даются временные проблемы с поставками зерна рейдо-
вой перевалкой, добавляет Андрей Сизов.

Глава Минсельхоза Александр Ткачев вчера оценил 
сбор зерна в России в 2017 году более чем в 105 млн тонн. 
При этом, отмечал он, из-за прохладной погоды в ряде ре-
гионов сроки окончания уборки сдвинулись примерно на 
две недели. Этот фактор в сочетании с укреплением экс-
портных цен и нехваткой зерна у части экспортеров для 
выполнения контрактов привел к росту средних внутрен-
них цен на пшеницу четвертого класса с 9,5 тыс. до 
10,4 тыс. руб., сообщает «Совэкон». По прогнозу Минсель-
хоза, в этом сезоне экспорт зерна превысит 35 млн тонн.

Анатолий Костырев

Внесудебная «Система»
АФК жалуется на судью в споре с «Роснефтью»

Российское зерно  
вернулось на Балтику
Его отгрузки возобновились через несколько месяцев простоя

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что долгос-
рочный тариф может стать мощным 
инструментом ОАО РЖД для привле-
чения грузов на железную дорогу. За 
подобную меру давно выступают и 
грузоотправители, так как невоз-
можность обсуждать долгосрочные 
договоренности не давало монопо-
лии работать с ними в одном времен-
ном горизонте, отмечает эксперт. По 
его словам, вариант ФАС по тарифам 

для частных инвесторов в инфра-
структуру можно считать «удачным 
решением», которое не нарушает 
принципов равнодоступности и да-
ет возможность привлекать инвести-
ции, «механизм станет прозрачнее». 
В этом году значительную часть ин-
вестнадбавки потратят на строитель-
ство БАМа и Транссиба, что противо-
речит логике нормы: деньги собира-
ются со всех грузоотправителей, а 
решаются проблемы ограниченного 
круга, подчеркивает господин Бур-
мистров. ФАС также предлагает 

предписать ОАО РЖД повысить кон-
курентность закупок локомотивов, 
перейти на внутренний заказ тяго-
вого состава и оптимизировать за-
грузку, отмечает эксперт. Но Михаил 
Бурмистров удивлен, «почему ФАС 
пишет о необходимости повысить 
уровень конкуренции в части заку-
пок локомотивов, если и так два иг-
рока — 

”
Трансмашхолдинг“ и 

”
Сина-

ра“ — имеют профицит мощностей 
и жестко конкурируют».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Для ОАО РЖД  
написали новые правила
с7
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Правительство не одобрило предложение отло-
жить вступление в силу «закона Яровой» с 2018 
на 2023 год. Впрочем, его поэтапное введение все 
же возможно за счет подзаконных актов, которые 
должны быть приняты уже в этом году. В против-
ном случае финансировать закон придется за счет 
абонентов, предупреждали ранее в РСПП.

Правительство не поддержало перенос вступления в 
силу «закона Яровой» с июля 2018 на июль 2023 года, го-
ворится в отзыве на соответствующий законопроект (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). При этом поэтапная реализация положе-

ний закона может быть введена подзаконными актами 
правительства, которые вправе устанавливать порядок, 
сроки и объем хранения данных, постепенно увеличи-
вая объем хранимой информации, следует из отзыва. 
Принятие нормативных правовых актов к закону запла-
нировано на 2017 год.

Отложить вступление в силу «закона Яровой» предла-
гали сенатор Антон Беляков и депутат Олег Шеин. Они 
указывали, что для реализации закона нет необходимо-
го оборудования, а вложения в хранение данных превы-
сят 2 трлн руб. При этом прибыль от продажи оборудова-
ния получат иностранные производители, а финансо-
вая нагрузка на российских абонентов вырастет за счет 
подорожания тарифов на услуги связи.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, вариант финансирования ре-

ализации закона путем сборов с абонентов предложили 
в Российском союзе промышленников и предпринима-
телей: для этого предлагается ввести специальный пла-
теж для абонентов в размере 3–5% от среднемесячного 
счета. Сумма такого платежа составила бы 9–15 руб., что 
позволяло бы ежегодно собирать 50–85 млрд руб.

Впрочем, из отзыва следует, что правительство и не 
планирует сразу полностью вводить закон в действие, 
уверен Антон Беляков. По его словам, «это тот случай, 
когда нужно читать между строк»: в отзыве упоминается 
право на поэтапную реализацию закона, то есть прави-

тельство не настаивает на конкретных сроках. «Таким 
образом, закон может начать действовать и через три го-
да, и через семь лет»,— рассуждает он. При этом одобре-
ние предложенной пятилетней отсрочки потребовало 
бы прохождения через Госдуму.

В то же время в отзыве правительства написано, что 
времени на подготовку у операторов связи и организато-
ров распространения будет достаточно, но, по всем отра-
слевым оценкам, минимальный срок на необходимые 
технические и организационные мероприятия составит 
три года, отмечает директор по стратегическим проек-
там Института развития интернета Ирина Левова. При 
этом до сих пор непонятно, откуда взять средства на ре-
ализацию закона, указывает она.

Реализация закона, в частности, требует новых дата-
центров, «а это капитальное строительство со сложнейши-
ми телекоммуникационными системами и энергетиче-
скими мощностями», согласен господин Беляков. Кроме 
того, остается проблема с закупкой оборудования: поми-
мо отсутствия необходимого количества оно требует ча-
стого обновления — «и на момент покупки новой партии 
предыдущая будет морально устаревшей». Наконец, «софт, 
который спецслужбы сейчас хотят контролировать,— это 
то, чего не будет условно через три года, поскольку техно-
логии быстро развиваются», добавляет сенатор

Он вместе с соавторами также намерен предложить 
другие корректировки к «закону Яровой». Помимо хра-
нения данных пакет включает в себя, например, пункты 
по регулированию религиозной и миссионерской дея-
тельности. «Эти положения законопроекта, по сути, на-
рушают Конституцию, и в качестве их последствий мож-
но назвать арест учителя йоги или уничтожение экзем-
пляров Библии и Евангелия»,— уверен господин Беля-
ков. С учетом уже появившейся правоприменительной 
практики и спешки, в которой принимался пакет, есть 
все основания его откорректировать, считает он.

Елизавета Макарова, Владислав Новый

«Закон Яровой» признали 
непереносимым
Его введение могут отрегулировать актами правительства

Акционеры Yota Devices отреа-
гировали на письмо инвесто-
ров, якобы обеспокоенных от-
срочкой выпуска YotaPhone3 
и финансовым состоянием под-
рядчика по его производству 
Coolpad. В совете директоров 
компании не согласны с заяв-
лениями о проблемах с разра-
боткой смартфона, но часть 
проблем подтверждает мино-
ритарий Yota Devices Владислав 
Мартынов.

Акционеры Yota Devices проком-
ментировали опубликованное на 
прошлой неделе в онлайн-СМИ заяв-
ление от лица инвесторов China Baoli 
Technologies Holdings Ltd, в котором 
содержалось требование представить 
рынку стратегию компании, сменить 
гендиректора Yota Devices и восста-
новить известность бренда. По сло-
вам гендиректора Marsfield Capital 
Екатерины Лапшиной, представляю-
щей фонд Telconet в совете директо-
ров Yota Devices, нет подтверждений, 
что заявление написано инвестора-
ми China Baoli, о реальных претензи-
ях ей неизвестно. Кроме того, госпо-
жа Лапшина назвала не соответству-
ющими действительности опублико-
ванные тезисы (см. интервью на этой 
странице). В частности, в заявлении 

говорилось: China Baoli начиная с мо-
мента покупки доли в Yota Devices 
«приняла ряд ошибочных управлен-
ческих решений и в целом неэффек-
тивно управляет Yota Devices».

• China Baoli стала владельцем 30% 
Yota Devices в апреле 2016 года. 34,9% 
компании осталось у фонда Telconet, 
25,1% — у «Ростеха» и 10% — у MTH, 
контролирующейся бывшим генди-
ректором Yota Devices Владиславом 
Мартыновым. China Baoli получила 
эксклюзивную лицензию на продажу 
YotaPhone в Китае в течение семи 
лет. Для разработки, производства, 
распространения и продажи смарт-
фона в ноябре между China Baoli 
и компаний Coolpad («дочка» LeEco) 
было создано СП. По сообщению Yota 
Devices, YotaPhone3 будет оснащен 
двумя экранами, его выпустят в двух 
версиях — с 64 ГБ и 128 ГБ встроен-
ной памяти. Они будут стоить от 
$350 и $450 (около 20 тыс. и 25 тыс. 
руб.) соответственно.
По мнению бывшего управляюще-

го директора Yota Devices в США 
Мэтью Келли, управленческая ошиб-
ка заключались в смене фокуса ком-
пании: вместо Европы и США она бы-
ла переориентирована на Китай. Дру-
гой собеседник, близкий к Yota 
Devices, также считает обоснованны-

ми претензии инвесторов. «Действи-
тельно, была задержка в разработке 
третьего поколения телефона, уволи-
ли опытную команду, разорвали кон-
тракт с ZTE и заключили сделку с сом-
нительной компанией Coolpad»,— 
сказал он. Связаться с акционерами 
China Baoli 

”
Ъ“ не удалось, но в годо-

вом отчете компания отмечала, что 
«несмотря на жесткую конкуренцию 
в бизнесе по производству и продаже 
смартфонов, группа уверена, что уни-
кальный дизайн продукта с двумя 
экранами будет ключом к успеху».

В письме от лица инвесторов так-
же выражалась обеспокоенность 
«многочисленными судебными иска-
ми», в которых могут фигурировать 
China Baoli и председатель совета ди-
ректоров Yota Devices Уинстон Си. Со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

в качестве примера указывает на иск 
о банкротстве компании Trinity 
World Management, поданный MTH 1 
мая 2017 года в Высокий суд Британ-
ских Виргинских островов. Влади-
слав Мартынов подтвердил 

”
Ъ“, что 

MTH подала ряд исков к китайским 
партнерам Yota Devices. Он также от-
мечает, что знает о ряде других фак-
тов, указанных в обращении группы 
инвесторов China Baoli.

Владислав Новый

YotaPhone ответил на звонок
Инвесторы прояснили стратегию Yota Devices

Японская финансово-промыш-
ленная группа Mitsui & Co. вло-
жила $3,5 млн в российский сер-
вис «Шефмаркет». Компания до-
ставляет продуктовые наборы с 
рецептами в Москве, Петербурге 
и Нижнем Новгороде, где потен-
циальный рынок для подобных 
сервисов оценивается в 27 млрд 
руб. Они конкурируют скорее 
с продуктовыми магазинами, 
чем с уже привлекшим инвесто-
ров рынком доставки готовой 
еды, отмечают эксперты.

Mitsui & Co. инвестировала 
$3,5 млн в «Шефмаркет», рассказал 

”
Ъ“ основатель и гендиректор проек-

та Сергей Ашин и подтвердил замди-
ректора московского офиса Mitsui & 
Co. Кохэй Танака. Сейчас «Шефмар-
кет» доставляет продукты с рецепта-
ми клиентам в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Нижнем Новгороде и в этих 
областях. Географическая экспансия 
в этом раунде не запланирована.

«Шефмаркет» основан в 2012 году 
бывшим консультантом McKinsey 
Сергеем Ашиным, который сохраня-
ет контроль в компании. В числе сов-
ладельцев также фонд Addventure. 
По данным Kartoteka.ru, в 2015 году 
выручка ООО «Шеф Маркет» состави-
ла более 91 млн руб., чистый убыток 
— около 8 млн руб. По итогам 2016 го-
да компания «выросла вдвое», план 
на 2017 год — также двукратный 
рост, говорит господин Ашин. «Шеф-
маркет» осуществляет цикл опера-

ций от закупки ингредиентов и про-
изводства отдельных компонентов 
до комплектации и доставки заказов. 
По собственным данным, ежемесяч-
но компания доставляет более 
100 тыс. ужинов.

С учетом этого раунда «Шефмар-
кет» привлек уже около $6 млн. Ра-
нее Mitsui & Co. вместе с другими ак-
ционерами уже вкладывала в ком-
панию $1,3 млн. Японская корпора-
ция в целом активно инвестирует в 
российский бизнес, в том числе в 
онлайне. В июне она за несколько 
миллионов долларов приобрела 
25% в японском представительстве 
онлайн-аукциона подержанных ав-
томобилей CarPrice. В ее портфеле 
также пакеты в платежной системе 
Qiwi, производителе сжиженного 
природного газа Sakhalin Energy, од-
ном из крупнейших фармпроизво-
дителей «Р-Фарм» и др.

Российский рынок доставки еды 
в последнее время привлекает вни-
мание инвесторов. Так, в ноябре 
2016 года Mail.Ru Group объявила о 
покупке Delivery Club за $100 млн, а 
в мае консолидировала стартап Za-
kaZaka. В декабре 2016 года группа 
вместе с экс-президентом «Дикси» 
Ильей Якубсоном и другими инвес-
торами вложила 100 млн руб. в сер-
вис доставки продуктов Instamart. В 
июне фонд Target Global вместе с пу-
лом инвесторов вложил $5 млн в 
сервис Foodfox, в числе совладель-
цев которого сооснователи Lamoda 

Group Флориан Янсен и Нильс 
Тонзен. Среди инвестиций Target 
Global также крупнейший в мире 
сервис доставки продуктовых набо-
ров Blue Apron.

Рынок доставки еды в России оце-
нивается в 80 млрд руб. в год и растет 
на 15% ежегодно, сообщал ранее De-
livery Club. Целевой рынок «Шефмар-
кета» в регионах его присутствия 
можно оценить в 27 млрд руб., счита-
ет партнер Target Global Александр 
Фролов. По его мнению, сегмент до-
ставки продуктов более интересен 
для инвестиций, чем доставка гото-
вой еды: он проще в логистике, де-
шевле для клиента, а кроме того, кон-
курирует в первую очередь не с до-
ставкой из ресторанов, а с менее кон-
курентным рынком продуктовых ма-
газинов.

В России работают и другие анало-
гичные сервисы-конструкторы — на-
пример, «Партия еды», Elementaree, 
«Нужен ужин». Впрочем, пока они со-
ставляют очень узкую, пусть и расту-
щую нишу, считает управляющий ди-
ректор Delivery Club Андрей Лукаше-
вич. «

”
Шефмаркетом“ пользуются те, 

кто любит готовить и хочет разноо-
бразить досуг, впечатлить своего мо-
лодого человека или девушку или 
планировать недельный рацион. Мы 
воспринимаем эти проекты скорее 
не как сервисы, а как отдельные ре-
стораны и не считаем их конкурента-
ми»,— отмечает он.

Роман Рожков

Mitsui заплатит за ужин
Японская корпорация продолжает инвестировать 
в российские онлайн-сервисы

Девелопер Максим Блажко лишился проекта стро-
ительства многофункционального комплекса «Зве-
нигородский» на северо-западе Москвы. Участок 
под застройку перешел банку «Российский капи-
тал» в рамках банкротства ООО «Ривер Тауэр», кото-
рое занимало средства на стройку. Продажа «Звени-
городского» не покроет задолженность перед бан-
ком: признанная судом сумма требований банка 
в три с половиной раза выше залоговой оценки 
проекта и в пять раз выше рыночной цены.

Арбитражный суд Москвы признал банкротом ООО 
«Ривер Тауэр», подконтрольное девелоперу Максиму 
Блажко. В отношении компании открыто конкурсное 
производство, которым будет руководить Владимир Со-
ломатин, бывший до этого временным управляющим 
«Ривер Тауэра». Резолютивная часть решения была опу-
бликована вчера. Представитель господина Блажко не 
ответил на запрос 

”
Ъ“.

ООО «Ривер Тауэр» — должник банка «Российский ка-
питал». Кредитор подал заявление о банкротстве заем-
щика в июле 2016 года. Компания «Ривер Тауэр» заняла в 
«Российском капитале» 4 млрд руб. на строительство 
многофункционального комплекса (МФК) «Звенигород-
ский» на пересечении Звенигородского шоссе и 3-го Си-
ликатного проезда. Этот участок Максим Блажко плани-
ровал застроить жильем еще в 2007 году, когда был сов-
ладельцем «Дон-строя». Но девелопер не смог вовремя 
реализовать проект. В 2014 году мэрия Москвы согласо-
вала здесь строительство МФК «Звенигородский» общей 
площадью 267 тыс. кв. м, из которых 172 тыс. кв. м — тор-
гово-развлекательная зона, 95 тыс. кв. м — бизнес-центр.

В ходе разбирательства по инициативе «Российского 
капитала» арбитражный суд признал обоснованными 

требования банка на общую сумму 8,1 млрд руб. Арби-
тражный управляющий Владимир Соломатин сообщил 

”
Ъ“, что сейчас в реестр требований кредиторов включе-

на задолженность на общую сумму 13,259 млрд руб., 60% 
которых приходится на «Российский капитал». «По ре-
зультатам финансового анализа хозяйственной деятель-
ности должника установлено, что восстановить его пла-
тежеспособность невозможно. Имущества 

”
Ривер Тауэ-

ра“ не достаточно для покрытия долгов»,— говорит он, 
добавляя, что следующим этапом станет инвентариза-
ция имущества, оценка и торги. 

Один из собеседников 
”
Ъ“ в окружении кредитора рас-

сказывал, что залоговая стоимость «Звенигородского» со-
ставляет 2,2 млрд руб., рыночная — 1,7 млрд руб. В связи с 
долгами «Ривер Тауэра» у «Российского капитала» есть пре-
тензии лично к Максиму Блажко — банк предъявил биз-
несмену судебные требования на 499,5 млн руб. по пяти 
договорам поручительства, заключенным в обеспечение 
исполнения кредитных обязательств «Ривер Тауэра». Го-
сподин Блажко подал пять встречных исков. 

Обжаловать решение о банкротстве в большинстве 
случаев бесперспективно. «Формальные условия для на-
чала конкурсного производства — наличие просрочен-
ного долга на сумму более 300 тыс. руб. и решение собра-
ния кредиторов о выборе такой процедуры»,— говорит 
советник BGP Litigation Сергей Лисин. На ход разбира-
тельства в отношении личных поручительств Максима 
Блажко банкротство «Ривер Тауэра» не повлияет. «Но 
если банку удастся что-то взыскать с поручителя, эту сум-
му придется исключить из требований о банкротстве, и 
наоборот»,— говорит руководитель практики разреше-
ния споров бюро А2 Мария Сидорова.

Екатерина Геращенко

У «Ривер Тауэр» смыло землю
«Российский капитал» забирает участок у Максима Блажко

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  В С Е Г Д А  П Р И С Т А Л Ь Н О  С Л Е Д И М  З А  С И Т У А Ц И Е Й »

Представитель фонда Telconet в со-
вете директоров Yota Devices, ген-
директор Marsfield Capital Екатерина 
Лапшина рассказала ”Ъ“ о ситуа-
ции с разработкой нового поколения 
YotaPhone.

— Известно ли вам о претензиях 
в отношении задержки разработки 
YotaPhone 3, неэффективном управле-
нии и неясной стратегии Yota Devices?
— Нам неизвестно о таких претензиях, 
но мы читали в СМИ текст заявления от не-
ких анонимных людей, называющих себя 
группой инвесторов China Baoli. На данный 
момент никаких подтверждений того, что за-
явление написано инвесторами China Baoli, 
мы не видели.
— Поддерживаете ли вы опубликован-
ные тезисы?
— Тезисы о компании не соответствуют дейст-
вительности. Комментировать анонимные пре-
тензии к China Baoli за них не можем и не счи-
таем это корректным.
— Известно ли вам об иске компа-
нии MTH экс-гендиректора и минори-
тария Yota Devices Владислава Мар-
тынова о банкротстве Trinity World 
Management? Какие еще ведутся раз-
бирательства с участием акционеров 
Yota Devices?
— На сегодняшний момент мы как акционеры 
Yota Devices не являемся стороной каких-либо 
судебных разбирательств. О судебных разби-

рательствах других акционеров нам неизвест-
но. Активности MTH в отношении третьих лиц 
— это вопрос ее акционеров.
— Кто будет подрядчиком по созданию 
YotaPhone 3?
— Coolpad в партнерстве с еще одним круп-
ным китайским производителем с мартфонов 
и планшетных компьютеров. Его компания 
раскроет в рамках ближайших анонсов.
— СМИ сообщали, что Coolpad отло-
жила публикацию отчетности из-за 
проблем с аудитом, а суд заморо-
зил активы ее акционера Цзя Юитинга 

и материнской компании LeEco. Уве-
рены ли вы в финансовой стабильно-
сти Coolpad?
— Нашим партнером является China Baoli. 
У нас в настоящий момент нет причин сомне-
ваться в ее финансовой стабильности, одна-
ко мы всегда пристально следим за ситуацией 
и ее развитием.
— Как Yota Devices участвует в разра-
ботке YotaPhone 3?
— Сейчас команды разработчиков в фин-
ском и российском офисах компании совмес-
тно с китайским партнером готовят к запуску 
смартфон третьего поколения. Выпуск наме-
чен в Китае осенью, затем смартфон появится 
в России и на других рынках.
— Какова стратегия Telconet в отноше-
нии инвестиции в Yota Devices?
— Стратегия фонда — получение доходности 
на уровне 25–30% годовых и горизонт владе-
ния от трех-пяти лет. Если мы видим в проек-
те перспективу, всегда рассматриваем удли-
нение горизонта инвестиции. Для Yota Devices 
мы были инвестором с этапа стартапа и счи-
таем, что у компании есть потенциал выйти на 
следующий этап в случае завоевания новым 
продуктом позиций на крупнейших рынках. 
Многое будет зависеть от ценообразования 
и дистрибуции на ключевых рынках, включая 
Китай. При этом как любой инвестор мы всег-
да рассматриваем интересные для нас вари-
анты выхода из актива.

Интервью взял  
Владислав Новый
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Большому шлему —  
большие деньги
Призовой фонд US Open  
преодолел рекордную отметку $50 млн

Заключительный турнир Большого шлема 
в сезоне — US Open, стартующий через ме-
сяц с небольшим,— стал первым в истории 
теннисным соревнованием, призовой фонд 
которого преодолел отметку $50 млн. Еще 
в начале века покорение этого рубежа пред-
ставлялось чем-то из области фантастики. 
Однако в последние годы экономика тенни-
са — и в первую очередь состязаний в Нью-
Йорке — демонстрирует устойчивый рост, 
обещающий дальнейшее увеличение при-
зовых для игроков.

 О рганизаторы US Open, заключительного 
турнира Большого шлема в сезоне, который стар-
тует 28 августа в Нью-Йорке, обнародовали при-
зовой фонд турнира. Он составит $50,7 млн. Ны-
нешний US Open, таким образом, стал первым 
теннисным состязанием в истории, сумма при-
зовых денег которого перекрыла рубеж $50 млн.

Эта планка еще относительно недавно вы-
глядела космической. За $1 млн призовой фонд 
того же US Open перевалил в 1981 году, а в нача-
ле этого столетия — в 2001 году — он был равен 
$15,461 млн. Однако затем теннис — по крайней 
мере его наиболее значимые турниры — пережил 
настоящий коммерческий рывок, и нью-йорк-
ский чемпионат выглядит его идеальной иллю-
страцией. За три сезона начиная с 2012 года его 
призовой фонд скакнул вверх сразу на 67% — с 
$25,5 млн до $42,3 млн. И нет ничего странного в 
том, что на волне этого рывка еще пять лет назад 
президент Американской теннисной ассоциации 
(USTA) Катрина Адамс и сделала заявление о не-
избежности покорения 50-миллионного рубежа 
в 2017 году, которое сейчас было выполнено. Но-
вость об этом наверняка порадовала участников 
US Open: ведь речь, по сути, идет об их гонорарах.

На сей раз победителям в мужском и женском 
одиночном разрядах достанется по $3,7 млн. Это 
на $200 тыс. больше, чем получили прошлогод-
ние триумфаторы — Станислас Вавринка и Анже-

лик Кербер. А оценить рост благосостояния тен-
нисистов можно на таком примере: в 1990-е тен-
нис уже считался спортом миллионеров, но, вы-
дав в 1997 году самый успешный свой сезон в пла-
не заработанных денег, великий Пит Сампрас по-
лучил по его итогам $6,5 млн. Спустя два десятиле-
тия отдельно взятая победа на US Open принесет 
ее автору более половины от этой суммы.

Остальные три турнира Большого шлема пока в 
смысле призовых фондов уступают американско-
му. В этом году на Australian Open он в пересчете на 
валюту США составил $37 млн, на Roland Garros — 
$39,2 млн, а на закончившемся в минувший уик-
енд Wimbledon — $40,79 млн. Правда, если брать 
темпы увеличения призового фонда, то US Open 
как раз потерял статус безусловного флагмана.

В сравнении с предыдущим розыгрышем он 
поднялся на 9% с $46,3 млн (в 2016 году увеличение 
в процентном выражении было примерно таким 
же). Между тем призовой фонд Roland Garros взле-
тел на 12%, а Australian Open — на 14%. Впрочем, у 
определенной финансовой «стагнации» нью-йорк-
ских соревнований есть причина, смотрящаяся 
поводом скорее не для тревоги, а для оптимизма. 
У US Open по-прежнему все хорошо и с посещаемо-
стью (совокупная аудитория стабильно достигает 
700 тыс. человек за две недели при довольно вы-
соких ценах на билеты), и со спонсорами (сейчас 
партнерским статусом обладают 24 компании, в 
том числе такие гиганты, как J.P. Morgan, American 
Express, Mercedes, IBM, Emirates). Но на излете пер-
вой половины этого десятилетия организато-
ры инициировали крупную программу ренова-
ции центра Flushing Meadows стоимостью около 
$500 млн, включающую в себя оборудование не-
которых арен раздвижными крышами, создание 
дополнительных мест на трибунах и дополнитель-
ных ВИП-лож, а также обустройство новых ресто-
ранов на территории комплекса. Ее реализация 
не могла не отразиться на фактической прибыли. 
Программа будет выполнена в следующем году, и 
после этого, не исключено, US Open опять впечат-
лит денежными рывками.

Алексей Доспехов

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Монтрё двойного действия
Завершился 51-й Montreux Jazz Festival

В швейцарском Монтрё закончился 
51-й международный джазовый фе-
стиваль. Его организаторы в тече-
ние 16 дней смогли привести на кон-
церты 230 тыс. зрителей и продать 
90 тыс. билетов. Итоги подводит 
 Борис Барабанов.

 К  51-му Montreux Jazz Festival в 
очередной раз были переоборудова-
ны три основные сцены конгресс-цен-
тра Монтрё — те, куда продают биле-
ты. Но едва ли не самой большой гор-
достью фестиваля остались многочи-
сленные бесплатные концерты и мас-
тер-классы. По-прежнему престижными 
были и конкурсы молодых певцов и ин-
струменталистов, в которых регулярно 
принимают участие выходцы из постсо-
ветских стран.

В ежегодном состязании молодых 
гитаристов победил 25-летний швед-
ский музыкант Каспер Агнас. Среди пи-
анистов лучшим оказался житель Нью-
Йорка Эддисон Фрай (третье место в 
этой дисциплине занял выпускник ака-
демии имени Гнесиных Андрей Мару-
хин). Среди вокалистов сильнее всех, по 
мнению жюри, был Александр Лёвмарк 
из Гётеборга.

В этом году музыка на Montreux Jazz 
Festival не умолкала ни днем, ни ночью, 
причем ночью бушевали не только дис-
котеки, но и профильные джем-сейше-
ны. Например, совершенно неожидан-
но на сцене Montreux Jazz Club появил-
ся певец и пианист, лауреат Grammy 

Джейкоб Колье. Представлял его неуто-
мимый Куинси Джонс, а партнером на 
сцене стал Йохан Нильсон из шведской 
группы Dirty Loops. Концерт назначи-
ли на половину второго ночи, в зале со-
брались все, кто еще оставался на фести-
вальных площадках: рядом сидели и сто-
яли волонтеры, охранники и, например, 
музыканты группы Kasabian, которые 
только что отыграли полноценное шоу в 
Auditorium Stravinski.

Джейкобу Колье 22 года, среди проче-
го он знаком многим по интернет-про-
екту #iHarmU, в рамках которого музы-
канты со всего мира присылали ему во-
кальные дорожки, а он в своей домаш-
ней студии, опять же только при помо-
щи вокала, делал для этих треков полно-
ценные аранжировки. Во время ночно-
го концерта в Монтрё Колье не стал де-
лать акцент на своих технических навы-
ках, он просто пел и играл на рояле, им-
провизируя на известные темы Джорд-
жа Бенсона, The Beatles и Стиви Уандера, 
и этого оказалось достаточно, чтобы все 
были счастливы.

Никак не мог расстаться с Монтрё и 
канадский автор и исполнитель Чил-
ли Гонзалес. В течение одних суток 
он дал сольный концерт в Auditorium 
Stravinski, провел мастер-класс в Petit 
Palais и устроил затяжной ночной джем.

Среди хедлайнеров в этом году осо-
бенно выделялись дуэты. Можно долго 
размышлять, почему именно в 2017 году 
самой эффектной формой концерта стал 
не монолог, а диалог. Возможно, дело в 
том, что сейчас дефицит коммуникации 
является проблемой, выходящей дале-

ко за рамки музыкальной тематики. Как 
бы то ни было, в Монтрё самыми ярки-
ми были парные программы: классики 
электроники Yello (см. 

”
Ъ“ от 14 июля), 

блюзмены Тадж Махал и Кеб Мо, активно 
продвигаемая индустрией группа Royal 
Blood, панки The Slaves и абсолютные фа-
вориты корреспондента 

”
Ъ“ The Kills.

Тадж Махал, игравший на заре карь-
еры еще с The Rolling Stones золотой по-
ры, и его младший, но тоже не юный кол-
лега Кеб Мо дали концерт хоть и камер-
ный, но гораздо более зажигательный и 
живой, нежели, скажем, превозносимая 
прессой Соланж Ноулз. В нем чувствова-
лось дыхание настоящей американской 
музыки, на которой выросла половина 
нынешних звезд.

Разочаровали Royal Blood. Несмотря 
на громкость и масштаб шоу, в их пес-
нях не было той искры, которая была у 
The Kills. Royal Blood сочиняют не пес-
ни, а риффы, которые сами по себе, на-
верное, могут неплохо работать в саунд-
треках к видеоиграм или добавлять ве-
са каким-нибудь «Трансформерам». Но 
жизни в этом мало. Выступавшие в один 
вечер с Royal Blood молодые люди из 
хардкор-дуэта Slaves выглядели гораздо 
более искренними персонажами. Что 
уж говорить о The Kills. В дуэте трудится 
Элисон Моссхарт — самая яркая девуш-
ка на современной рок-сцене, а в парт-
нерах у нее — словно высеченный из 
гранита гитарный герой Джейми Хинс. 
Выступление, во время которого он сто-
ял с гитарой, а она перед ним на коленях 
и его пот капал ей на лицо, едва ли воз-
можно забыть.

В российский прокат сегодня выхо-
дит «Дюнкерк» Кристофера Нола-
на — монументальный военный блок-
бастер, с восторгом встреченный 
американской критикой и неофици-
ально открывающий гонку за оска-
ровскими наградами. Юлия Шагель-
ман считает, что профессионализм 
постановщика вытеснил из фильма 
все человеческое.

 Фильм посвящен эпизоду Второй 
мировой войны, когда в мае 1940 года ча-
сти британских экспедиционных сил (при-
мерно 400 тыс. человек), а также француз-
ские и бельгийские соединения оказались 
заблокированными гитлеровскими вой-
сками в районе французского города Дюн-
керка. Британское правительство приняло 
решение эвакуировать свой экспедицион-
ный корпус и обратилось с призывом к вла-
дельцам частных рыболовецких кораблей, 
катеров и яхт принять участие в этой опе-
рации. За десять дней — с 26 мая по 4 ию-
ня 1940 года,— пока под непрерывным ог-
нем немецкой артиллерии и бомбежками 
с воздуха проходила эвакуация, было спа-
сено 338 226 союзных военнослужащих, а 
эта история вошла в коллективную память 
британцев как «Чудо при Дюнкерке».

Режиссер Кристофер Нолан сделал се-
бе имя на изобретательных блокбастерах 
вроде трилогии о Бэтмене, «Престижа», 
«Начала» и «Интерстеллара», изо всех сил 
пытающихся не только развлекать зрите-
ля, но и нагружать его важными (в основ-
ном именно от осознания собственной 
важности) идеями. А также на подходе 
к любому жанру — от комикса до науч-
ной фантастики — в духе more dark, more 
realistic. В «Дюнкерке», для которого Но-
лан сам написал сценарий, материал на-
конец совершенно конгениален своему 
автору — о чем же еще говорить со всей 
серьезностью, как не об ужасах войны.

Нолан известен своим пристрастием 
к нелинейному повествованию. В «Дюн-
керке» он прибегает к этому приему, пе-
ремешивая три временные линии — со-
бытия на берегу, длящиеся неделю, на ма-
леньком гражданском катере, отправлен-

ном со спасательной миссией, где прохо-
дит один день, и в кабине истребителя, 
где время действия сжимается до одного 
часа. Ближе к финалу все линии сходятся 
в одной точке. Правда, не совсем ясно, ка-
кой цели служит этот композиционный 
кунштюк, кроме как всячески усложнить 
понимание происходящего.

Сам режиссер называет «Дюнкерк» 
не военным кино, а фильмом о выжива-
нии. Только вопреки законам этого жан-
ра здесь нет предварительного знакомст-
ва с выживающими, помогающего зри-
телю проникнуться к ним симпатией 
(или наоборот). Без всяких предисловий 
фильм сразу погружает в хаос отступле-
ния: пустые городские улицы, сыплю-
щиеся с неба немецкие листовки «Вы 
окружены, сдавайтесь!», внезапные вы-
стрелы, длинные цепочки солдат на пля-
же в ожидании спасения. Один из немно-
гих героев, у которого есть имя, но, как 
и у всех остальных, нет биографии, бри-
танский солдат Томми (Финн Уайтхед) 
мечется среди всего этого с единствен-
ной целью: спастись любой ценой. Пона-

чалу Томми вроде как даже становится 
центром внимания, но потом он слива-
ется с толпами таких же абсолютно оди-
наковых лиц и фигур в шинелях, и вы-
живание одного становится нисколько 
не важнее выживания кого-то другого.

Проблеск человечности появляется 
только в сюжетных линиях, связанных с 
катером и истребителями. В первом слу-
чае — благодаря тонкой игре Марка Рай-
лэнса, умеющего произносить даже са-
мые штампованные фразы так, что они 
наполняются живым смыслом. Во втором 
— благодаря тому, что и в реальной вой-
не пилот — герой-одиночка и его подвиг, 
как подвиг персонажа Тома Харди в филь-
ме,— это всегда только его подвиг.

Однако в целом «Дюнкерк» построен 
на массовых сценах, призванных бить 
по всем нервным окончаниям зрителя 
одновременно. Вот бомбардировщик 
пролетает на бреющем полете прямо над 
беспомощными людьми, лица искаже-
ны страхом; вот вода заливает трюм, а 
сверху трещат пулеметные очереди, вы-
хода нет; вот пылающая нефть растека-
ется по морской поверхности — остает-
ся либо тонуть, либо сгореть заживо. То, 
как поставлены эти сцены, работа опера-
тора и особенно звукорежиссера вызыва-
ют чисто физиологическую, инстинктив-
ную реакцию, как у любого живого суще-
ства, которому показывают массовую ги-
бель ему подобных, к тому же на огром-
ном экране (фильм снят в формате IMAX) 
и в сопровождении невыносимого, давя-
щего саундтрека, который не замолкает 
ни на секунду.

Конечно, человека, воспитанного на 
советской истории, отдельно поража-
ет, что родина не бросила 400 тыс. своих 
сыновей погибать в окружении, а поста-
ралась их вытащить, да еще и встретила 
как героев, хотя все, что они сделали,— 
просто выжили. Но это осознание прихо-
дит совершенно независимо от стараний 
режиссера и съемочной группы. Сам же 
«Дюнкерк» — очередное блестящее, тех-
нически безупречное, очень професси-
ональное упражнение в стиле, напрочь 
лишенное человеческих эмоций. Его ре-
жиссер Кристофер Нолан, как настоящий 
полководец новейшего времени, опери-
рует сотнями и тысячами душ, не обра-
щая внимания на единицы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Разум без чувств
в фильме Кристофера Нолана «Дюнкерк»

Выдающееся выступле-
ние Светланы Колесничен-
ко с сольной произволь-
ной программой «Амазонка» 
на турнире синхронисток 
в Будапеште в среду обер-
нулось уже 12-й победой 
спортсменки на чемпио-
натах мира и третьей непо-
средственно в венгерской 
столице. Получив оценку 
96,1333 балла, воспитанни-
ца Татьяны Данченко более 
чем на балл обошла второ-
го призера испанку Ону Кар-
бонель, а бронза досталась 
украинке Анне Волошиной.

 П  осле уже выигран-
ных в Будапеште двух высших 
наград в технических програм-
мах — сольной и в дуэте с дву-
кратной олимпийской чемпи-
онкой Александрой Пацкевич 
— победительница Игр 2016 го-
да в группе Светлана Колесни-
ченко в среду добыла уже тре-
тье по счету золото на нынеш-
нем чемпионате.

Представленная ею произ-
вольная сольная программа 
«Амазонка» — плод совместно-
го творчества самой спортсмен-
ки, ее тренера-новатора Татья-
ны Данченко, перманентно по-
ставляющей в сборную образ-
цово-показательных солисток 
и дуэты, а также пятикратной 
олимпийской чемпионки Ната-
льи Ищенко, придумавшей ри-
сунок водной миниатюры,— 
произвела фурор. Теперь-то уж 
наверняка 23-летняя урожен-
ка Гатчины имеет все основа-
ния считать себя новой примой 
сильнейшей сборной мира. Это 
почетное звание до нее делили 
между собой оставившие после 
Игр в Рио-де-Жанейро большой 
спорт Наталья Ищенко и Светла-
на Ромашина.

Понятно, что произвольные 
программы солисток отлича-
ются от технических не только 
тем, что длятся на одну минуту 
дольше. В первую очередь спор-
тсменки получают в них воз-
можность блеснуть своими луч-
шими индивидуальными каче-

ствами. Главный козырь, мож-
но даже сказать, фишка Светла-
ны Колесниченко — ее уникаль-
ные ноги. Красивые и, что самое 
главное применительно к виду 
спорта — выразительные. Ну а 
то, что она в совершенстве вла-
деет техническим мастерством 
исполнения элементов любой 
трудности — будь то высочен-
ные выталкивания, винты или 
умопомрачительные шпагаты, а 
также обладает недюжинными 
артистическими способностя-
ми, само собой разумеется. Со-
здавая «Амазонку», Татьяна Дан-
ченко в соавторстве с Натальей 
Ищенко, естественно, в полной 
мере использовали природную 
данность Светланы Колесничен-
ко, сделав акцент именно на ра-
боте ее ног. Зрелище, надо ска-
зать, получилось завораживаю-
щее. И, что особенно ценно, не 
имеющее аналогов.

Но, как выяснилось, сама 
чемпионка терпеть не может 
громких слов. И называться при-
мой мирового синхронного пла-
вания категорически не желает. 
Так прямо и сказала: дескать, не 
про меня вся эта шумиха, будем 
продолжать работать и все. А еще 
отдельно поблагодарила Ната-
лью Ищенко, от которой приня-
ла чемпионскую эстафету. «Спа-

сибо Наталье за участие в проста-
новке программы, которую се-
годня я исполнила лучше, чем в 
полуфинале»,— сказала Светла-
на Колесниченко.

То, что спортсменка прогрес-
сирует непосредственно по хо-
ду чемпионата, отметила и Свет-
лана Ромашина. Она тоже счи-
тает, что в финале «Амазонка» 
«прозвучала» ярче, чем на пред-
варительном турнире. Также 
Ромашина сделала сравнитель-
ный анализ индивидуальных 
особенностей трех солисток по-
следних лет: себя охарактеризо-
вала как взрывную и озорную, 
Наталье Ищенко приписала ли-
ричность и воздушность, а Свет-
лану Колесниченко наделила 
всеми четырьмя перечислен-
ными качествами.

Валерия Миронова

СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Солистка широкого 
диапазона
Светлана Колесниченко выиграла  
на чемпионате мира в Будапеште  
уже третье золото

«Дюнкерк» построен на мас-
совых сценах, в которых вы-
живание одного героя ничуть 
не  важнее выживания другого 
ФОТО КАРО-ПРЕМЬЕР

Светлана Колесни-
ченко безукоризнен-
но исполняет эле-
менты любой трудно-
сти, а также обладает 
 недюжинными арти-
стическими способ-
ностями   ФОТО AP

Чемпионат мира 
по водным видам 
спорта в Будапеште
Синхронное плавание
Соло. Произвольная программа. 1. Свет-
лана Колесниченко (Россия) — 96,1333 балла. 
2. Она Карбонель (Испания) — 95,0333. 3. Анна 
Волошина (Украина) — 93,3000.
Плавание в открытой воде
Женщины. 5 км. 1. Эшли Твичелл (США) — 
59.07,00. 2. Орели Мюллер (Франция) 
— отставание 3,5. 3. Ана Марсела Кунья 
(Бразилия) — 4,4… 14. Валерия Ермакова 
(Россия) — 1.44,9.
Водное поло
Мужчины.  
Предварительный этап. Второй тур
Группа C. Греция—ЮАР 18:2. Сербия—Испания 
11:5. Положение команд. 1.  Сербия — 4 очка. 
2. Греция — 4. 3.  Испания — 0. 4. ЮАР — 0.
Группа D. Хорватия—Россия 10:8. Положение 
команд. 1. Хорватия — 4 очка. 2. Россия — 2. 3. 
США — 0 (после 1 матча). 4. Япония — 0 (1).

Вот бомбардировщик пролетает прямо 
над беспомощными людьми, их лица искаже-
ны страхом; вот вода заливает трюм, а сверху 
трещат пулеметные очереди, выхода нет; 
вот пылающая нефть растекается по морской 
поверхности — остается либо тонуть,  
либо сгореть заживо
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